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Деталям — время
Сроки поставки запчастей удвоились из-за проблем с платежами

Мария Колобова

С роки поставок запчастей вырос-
ли почти в два раза в этом году — 

до 45 дней. Это произошло из-за про-
блем с платежами с Турцией и ОАЭ, 
рассказал «Известиям» глава Россий-
ского союза автостраховщиков Евгений 
Уфимцев. Участники рынка подтверди-
ли сложности с поставками комплек-
тующих. Как следствие средний срок 
ремонта по ОСАГО теперь достигает 
50 дней. Как ситуация повлияет на ры-
нок и какие есть варианты решения 
проблемы — в материале «Известий».

Ещё в конце прошлого года сроки 
доставки автозапчастей из основных 
хабов — Турции, Арабских Эмиратов 
и Китая — составляли две-три недели. 
Однако задержки в проведении плате-

жей с первыми двумя странами с нача-
ла 2024-го удлинили сроки почти вдвое, 
рассказал «Известиям» глава Россий-
ского союза автостраховщиков (РСА) 
Евгений Уфимцев.

Теперь доставка комплектующих 
по этим каналам занимает не мень-
ше месяца — сроки доходят до 45 дней, 
уточнил он.

Основные проблемы возникли 
с Турцией и ОАЭ, но сложности с рас-
чётами отмечаются и с Китаем. Основ-
ные причины — ужесточение проверок 
трансакций иностранными банками 
и проблемы с зачислением денег, по-
яснил Евгений Уфимцев.

Запрета на поставку деталей нет, 
однако в машинах используется мно-
го электроники, чипов, по-
яснил он. 
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Отсрочная новость
ЦБ подготовил параметры кредитных каникул для бизнеса

Евгений Грачев

В ласти определили параметры кре-
дитных каникул для бизнеса. ЦБ 

уже обсудил их с предпринимателями, 
а в ближайшие две-три недели завер-
шится дискуссия с Минэком и Минфи-
ном, сообщил «Известиям» глава служ-
бы по защите прав потребителей Банка 
России Михаил Мамута. Средние, малые 
и микрокомпании смогут приостано-
вить платежи по ссуде на полгода один 
раз за срок действия договора. Восполь-
зоваться правом можно будет раз в пять 
лет. Это даст бизнесу манёвр для раз-
вития, сказали в деловых объединени-
ях. Возникают ли риски для финансо-
вого сектора — в материале «Известий».

Банк России подготовил детали ме-
ханизма кредитных каникул для биз-
неса и уже обсудил их с предприни-
мателями, заявил «Известиям» глава 
службы по защите прав потребителей 
и обеспечению доступности финансо-
вых услуг ЦБ Михаил Мамута. Сейчас 
обсуждение идёт с Минфином и Ми-
нэком. Дискуссия между регулятором 
и ведомствами завершится в ближай-
шие две-три недели, после чего проект 
обсудят с Госдумой, уточнил Михаил 
Мамута. «Известия» направили запро-
сы в указанные министерства.

Кредитные каникулы позволяют 
заёмщику временно приостановить 
платежи по кредиту на определён-
ный срок — при этом проценты за вре-
мя льготного периода прибавятся к об-
щему объёму задолженности.

Каникулы предлагается предостав-
лять бизнесу на срок до шести месяцев 
по каждому конкретному кредитному 
договору и только один раз за срок его 
действия, подчеркнул Ми-
хаил Мамута. 

Студийное бедствие
Интерес к ипотеке на однушки упал в полтора раза

Яна Штурма

Д оля однокомнатных квартир, кото-
рые россияне покупают в ипотеку, 

сократилась в полтора раза по сравне-
нию с весной 2023 года, рассказали «Из-
вестиям» участники рынка. Некоторые 
агентства недвижимости ощутили нача-
ло этого тренда ещё в последнем кварта-
ле прошлого года. Хотя интерес к такому 
жилью был стабилен в течение несколь-
ких лет. Эксперты связывают ситуацию 
с ростом ипотечных ставок и возросшим 
требованием к минимальному первона-
чальному взносу. А в такой ситуации ос-
новные сделки на рынке совершают те, 
кто улучшает жилищные условия, про-
давая старую квартиру и покупая новую, 
побольше.

Спрос россиян на покупку малога-
баритных квартир по ипотеке снизил-
ся с начала года, хотя до этого в течение 
нескольких лет фиксировался только 
рост, рассказали «Известиям» несколь-
ко участников рынка. В частности, ос-
нователь сервиса по продаже новостро-
ек OPENCITY Евгений Дружинин указал, 
что падение интереса коснулось одно-
комнатных квартир и студий.

О падении заявили и в федеральной 
компании «Этажи». По этим данным, 
доля однушек, которые приобретают 
в ипотеку, на вторичном рынке умень-
шилась в полтора раза. Падение продаж 
без ипотеки тоже есть, но не столь зна-
чительное.

— Без ипотеки в мае прошлого года 
студии и однушки в новостройках по-

купали 75%, в этом году — 70,6%, вторич-
ка снизилась почти на 12%, — рассказа-
ла исполнительный директор компании 
«Этажи» Регина Дыдалина. — При этом 
раньше к таким объектам интерес толь-
ко повышался.

По итогам четырёх месяцев 2024 года 
на рынке новостроек Москвы в старых 
границах доля малогабаритных квар-
тир снизилась по сравнению с 2023-м, 
констатировала директор по аналити-
ке и маркетинговым концепциям деве-
лопера Pioneer Екатерина Петрова.

— Если в прошлом году на лоты пло-
щадью менее 28 кв. м пришлось 17% сде-
лок, то по итогам четырёх месяцев теку-
щего года — 14%, — рассказала она.

Средняя площадь малогабаритных ло-
тов в структуре продаж, по её словам, со-
ставляет около 23 кв. м. Габариты самых 
маленьких квартир, проданных на рын-
ке за последние три года, на-
чинаются от 15–16 кв. м. 

«Преимуществ перед нашими машинами 
у западных нет»
Как военные доставляют трофейные боевые единицы из зоны СВО

Роман Крецул, Андрей Фёдоров

В Москве на Поклонной горе продол-
жает работу выставка трофейной 

техники. Каждое утро к моменту откры-
тия перед входом выстраивается кило-
метровая очередь. Люди приходят це-
лыми семьями, чтобы своими глазами 
увидеть, чему противостоят российские 
солдаты в зоне СВО. Но у наших воен-
ных на эту технику свои планы: её эва-
куируют для того, чтобы всесторонне 

изучить. Какие недостатки западных 
машин вскрылись в ходе спецопера-
ции и как подбитые боевые единицы 
эвакуируют с поля боя — в материале 
«Известий».

— Основная задача при эвакуации 
трофейных машин — это изучение 
их конструкции, устройства, техноло-
гий производства нашими профиль-
ными институтами Министерства 
обороны и конструкторскими бюро 
промышленных предприятий. Это 

основная цель, — заявил на выстав-
ке замначальника Главного автобро-
нетанкового управления (ГАБТУ) Ми-
нобороны генерал-майор Сергей 
Шаленый.

По его словам, в экспозиции пред-
ставлены в основном не самые новые 
образцы. И главный вывод, который 
можно сделать по итогам их изучения, — 
западная техника не очень подходит для 
работы на Украине и в новых 
российских регионах.
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ПОЛГОДА БАНКИ 
СУЩЕСТВЕННО 
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Пошли по уклонной
Новый закон о мобилизации усилит отток мужчин с Украины

Семён Бойков

У жесточение мобилизации, соглас-
но закону, который вступил в силу 

на Украине 18 мая, не сможет карди-
нально изменить ситуацию на поле боя 
в пользу ВСУ. Об этом «Известиям» заявил 
бывший премьер страны Николай Аза-
ров. В Киеве неоднократно высказывали 
пожелания, чтобы европейские страны 
способствовали возвращению мужчин 
призывного возраста на родину. В ЕС же 
заявляют, что не будут принудительно 
высылать украинцев. Аналитики полага-
ют: ужесточение правил лишь приведёт 
к ещё большему оттоку населения. Как 
новый закон изменит жизнь украинских 
призывников — в материале «Известий».

18 мая на Украине вступил в силу за-
кон, предусматривающий ужесточение 
мобилизации в стране и призванный 
восполнить потери украинской армии. 
По данным Минобороны РФ, с февраля 
2022 года общие потери ВСУ состави-
ли почти полмиллиона человек. В де-
кабре президент Украины Владимир 
Зеленский заявлял о планах генштаба 
и руководства ВСУ призвать в армию 
до 500 тыс. Впрочем, новый главком ВСУ 
Александр Сырский в марте сказал, что 
после ревизии внутренних ресурсов мо-
билизовать можно будет существенно 
меньше людей.

Теперь же, когда Россия фактически 
открыла новый фронт для ВСУ — на харь-
ковском направлении, украинское ко-
мандование вынуждено растягивать 
свои войска, что требует пополнения 
рядов военнослужащих. И вопрос о до-
полнительной мобилизации будет сто-
ять острее, чем прежде. Однако уже-
сточение её правил вряд ли сможет 
серьёзно усилить ВСУ, считает экс-
премьер Украины Николай Азаров.

— Этот закон, естественно, будет 
в какой-то степени работать, посколь-
ку он даёт очень большие права терри-
ториальным комендатурам, — сказал 
он «Известиям». — Но сказать, что он кар-
динально изменит ситуацию, я не могу.

Новый закон ужесточает правила во-
инского учёта, усиливает санкции про-
тив уклонистов и конкретизирует по-
ложения об отсрочке от мобилизации. 
Согласно ему, военнообязанные (муж-

чины в возрасте от 18 до 60 лет) должны 
в течение 60 дней обновить свои учётные 
данные при личном визите в военкомат 
(территориальный центр комплектова-
ния, ТЦК) либо через центр админуслуг. 
В минобороны Украины также сообща-
ют, что с 18 мая обновление информации 
возможно и через электронный кабинет, 
однако эта опция не сможет полностью 
заменить поход в военкомат. Например, 
военнообязанного по решению ТЦК мо-
гут направить на очное прохождение во-
енно-врачебной комиссии.

Нарушителям грозит администра-
тивная ответственность: от штрафов 
в размере 17–22,5 тыс. гривен (от 40 тыс. 
до 53 тыс. рублей) до лишения права 
управлять автомобилем. Кроме того, 
военкомат сможет обратиться в поли-
цию, которая доставит военнообязан-
ного принудительно. Закон обязывает 
всех мужчин призывного возраста не-
зависимо от их пригодности к службе 
и прав на отсрочку носить с собой во-
енный билет. Без него военнообязан-
ные не имеют права получать паспорт 
за рубежом.

Новый закон был официально при-
нят 16 апреля, при этом уже через пять 
дней МИД Украины приостановил пре-
доставление консульских услуг воен-
нообязанным. Эта мера была направ-
лена в первую очередь на ужесточение 
учёта граждан Украины, уехавших по-
сле начала СВО в страны ЕС на правах 
беженцев. Министр иностранных дел 
Дмитрий Кулеба назвал нечестным тот 
факт, что одна часть граждан страны 
«воюет и отдаёт свои жизни» за Украи-
ну, а кто-то «сидит за границей», но при 
этом продолжает пользоваться услу-
гами этого государства. Советник гла-
вы офиса президента Украины Михаил 
Подоляк, в свою очередь, выразил на-
дежду, что в странах Евросоюза примут 

«общее европейское решение» о возвра-
щении украинских мужчин из-за грани-
цы на родину.

Впрочем, в ЕС без энтузиазма отнес-
лись к призывам Киева. Большинство 
политиков, в том числе в Польше и Лит-
ве, прямо заявили, что не станут насиль-
но депортировать украинских укло-
нистов. Хотя в ЕС признают, что ВСУ 
испытывают нехватку личного состава. 
По данным Eurostat, в Евросоюзе заре-
гистрированы 882 тыс. украинских бе-
женцев в возрасте старше 18 лет. По раз-
ным данным, в Германии в настоящий 
момент находятся около 252 тыс. укра-
инцев призывного возраста, в Польше — 
около 80 тыс., в Чехии — 94 тыс. В Киеве 
сообщают: Украина обсуждает с Брюс-
селем вопрос возвращения своих граж-
дан на родину. Однако в Еврокомиссии 
предпочитают воздерживаться от ком-
ментариев.

— Европейская комиссия осведом-
лена об объявлении украинского пра-
вительства. Комментировать его 
не в нашей компетенции, — сказали 
«Известиям» в пресс-службе ЕК. — Ев-
ропейский союз намерен продолжать 
оказывать поддержку украинцам. За-
щита этих людей уже продлена до марта 
2025 года. Евросоюз готов поддерживать 
Украину столько, сколько потребуется.

Всеобщая мобилизация действует 
на Украине с февраля 2022-го. По закону 
мужчинам призывного возраста запре-
щён выезд за рубеж. В апреле Владимир 
Зеленский утвердил поправки о сниже-
нии предельного призывного возраста 
для военнообязанных с 27 до 25 лет. Эта 
мера, по оценкам украинских СМИ, по-
зволит привлечь к службе дополнитель-
но 100 тыс. молодых бойцов. Он также 
отменил категорию «ограниченно годен 
к службе». Кроме того, теперь на Украи-
не существуют только две категории — 
«годен» или «не годен».

Новости  

Путь узурпатора

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии

20  мая 2024 года исполняется ров-
но пять лет с момента вступле-

ния в должность Владимира Зеленско-
го. Можно долго и подробно разбирать 
итоги этой драматичной пятилетки, пре-
вратившей небесталанного шута в во-
енного преступника, но сегодня нас 
куда сильнее интересует другой аспект. 
Украинская конституция, пусть давно 
растоптанная наследниками евромай-
дана, прямым текстом устанавливает: 
именно в этот день президентский срок 
нынешнего хозяина Банковой должен 
подойти к концу. Никаких исключений 
не предусматривается. Как ни пара-
доксально, в условиях военного поло-
жения запрещены выборы в Верхов-
ную раду, тогда как глава государства 
должен дисциплинированно покинуть 
свой пост. Причём, как заявляли авторы 
украинского основного закона, пропи-
сано это было намеренно — для недо-
пущения узурпации власти.

Однако же узурпация всё-таки 
произошла. Проект «Зеленский», по-
рождённый ныне находящимся за ре-
шёткой олигархом Коломойским, 
но позднее цинично перекупленный 
Вашингтоном, банально захватил, 
заполонил собой основные полити-
ческие институты власти в стране, 
установив, по сути, диктаторский ре-
жим.

Развёрнутые Киевом репрес-
сии проходятся и по своим, и по чу-
жим — под удар попали как бывшие 
спонсоры правящей ныне коман-
ды, так и священники канониче-
ской Православной церкви, к кото-

рым, кстати, будущий президент 
когда-то ездил за благословени-
ем перед выборами. Свобода сло-
ва, за которую так ратовали «оран-
жисты», превратилась в фикцию: 
миллионы русскоязычных граж-
дан, в своё время с симпатией на-
блюдавших за становлением Зелен-
ского, подвергаются гонениям. Так 
называемая Незалежная с вступле-
нием в силу закона о мобилизации 
превращена в огромный концла-
герь под открытым небом, управля-
емый весёлым комендантом и его 
свитой при поддержке закалённых 
в боях штурмовиков.

Разумеется, так просто отдавать 
полномочия ни Зеленский, ни его гау-
ляйтеры не намерены. Возможно, они 
и хотели бы спокойно доживать свои 
дни где-нибудь в Калифорнии или 
во Флориде — благо количество рас-
хищенной украинскими руководите-
лями западной помощи давно исчис-
ляется миллиардами. Но, во-первых, 
число нажитых ими за прошедшее 

время врагов даже среди собствен-
ных экс-соратников прямо говорит 
о том, что такое дожитие может ока-
заться весьма непродолжительным. 
А во-вторых, отпустить их на покой 
способны лишь вашингтонские ку-
раторы, которые пока не разочаро-
вались до конца в идее по нанесению 
России стратегического поражения 
через «войну до последнего украин-
ца».

Отказ от фашизации страны 
и её возвращение хотя бы к условным 
демократическим нормам в эти пла-
ны не входят. Поэтому даже робко за-
дававшим неудобные вопросы о пре-
зидентских выборах «друзьям Киева» 
типа скандально известного сенато-
ра Линдси Грэма популярно объяс-
нили: есть запретные темы, которые 
«защитникам свободы» лучше не под-
нимать.

Но не менее актуален в связи 
с этим и вопрос чисто практический, 
в существенной мере волнующий 
нашу страну. Как прямо заявил в Ки-
тае российский президент Владимир 
Путин, вопрос о легитимности укра-
инского «лидера» — вовсе не празд-
ный. От ответа на него зависят и пер-
спективы переговоров с Киевом, так 
как мы прекрасно понимаем: любые 
соглашения, подписанные не впол-
не законным руководителем стра-
ны, в дальнейшем могут быть дезаву-
ированы.

Нельзя не предположить, что под 
влиянием всё новых провалов ВСУ 
и меняющейся конъюнктуры в своих 
странах западные покровители рано 
или поздно заставят Украину пой-
ти на попятную. И в этот момент для 
Москвы будет крайне важно, чтобы 
за столом переговоров оказался на-
дёжный и ответственный переговор-
щик, имеющий хотя бы формальный 
мандат на заключение мирного со-
глашения.

МНЕНИЕ  

882 000
старше 18 лет зарегистрированы в ЕС

украинских беженцев
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« ОТПУСТИТЬ ИХ 
НА ПОКОЙ СПО-
СОБНЫ ЛИШЬ 

ВАШИНГТОНСКИЕ КУРАТО-
РЫ, КОТОРЫЕ ПОКА НЕ РА-
ЗОЧАРОВАЛИСЬ ДО КОНЦА 
В ИДЕЕ ПО НАНЕСЕНИЮ РОС-
СИИ СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПО-
РАЖЕНИЯ ЧЕРЕЗ «ВОЙНУ ДО 
ПОСЛЕДНЕГО УКРАИНЦА»
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Символы и вера
О чём за два дня договорились лидеры России и Китая

Анастасия Костина

В изит президента РФ Владимира Пу-
тина в Китай подчеркнул стрем-

ление Москвы и Пекина к взаимовы-
годному сотрудничеству и созданию 
справедливого миропорядка. Россий-
ского лидера встречали красной до-
рожкой, а председатель КНР Си Цзинь-
пин снова назвал его своим другом. 
По итогам переговоров лидеры двух го-
сударств выпустили совместное заяв-
ление, а между Москвой и Пекином был 
подписан десяток соглашений в разных 
областях, включая торговлю, инвести-
ции и развитие территорий. Не обошли 
в документе и украинский кризис: КНР 
поддерживает действия РФ по защите 
своего суверенитета и территориаль-
ной целостности. Чем ещё запомнился 
первый международный визит Влади-
мира Путина после победы на выбо-
рах и как на эти события отреагировал 
мир — в материале «Известий».

�� СОВМЕСТНОЕ ЗАЯВЛЕНИЕ 
И НОВЫЕ ПРОЕКТЫ

Сам по себе визит президента России 
в КНР 16–17 мая по приглашению пред-
седателя КНР был наполнен глубоким 
символизмом. Символичным можно 
назвать уже то, что в качестве первого 
заграничного направления после по-
беды Владимира Путина на президент-
ских выборах выбран именно Китай. 
Аналогичный путь — только в сторону 
Москвы — выбрал и китайский колле-
га российского лидера после избрания 
председателем в 2023 году.

В первый же день визита Владимир 
Путин и Си Цзиньпин по итогам пере-
говоров выпустили совместное заяв-
ление в контексте 75-летия установле-
ния дипотношений. В документе главы 
двух государств коснулись, в частно-
сти, мировой политики: лидеры на-
звали негативным влияние стратегии 
США и НАТО на ситуацию в Азиатско-
Тихоокеанском регионе, а также вы-
ступили против провокаций Вашинг-
тона и его союзников в отношении 
КНДР и вмешательства внерегиональ-
ных сил в вопросы стабильности Юж-
но-Китайского моря — речь идёт о том, 
как США раскачивают ситуацию в АТР, 
создавая новые альянсы и проводя там 
масштабные военные учения для уси-
ления своего влияния.

Кроме того, Путин и Си осуди-
ли инициативы по изъятию активов 
и имущества иностранных государств. 
Здесь в первую очередь затрагиваются 
интересы России, чьи активы на Запа-
де в нарушение международных норм 
сейчас пытаются «законно» передать 
Украине.

Соглашения определяют и эконо-
мическое сотрудничество РФ и КНР: 
стороны договорились обеспечивать 
бесперебойные каналы расчётов меж-

ду экономическими субъектами и бес-
препятственную транспортировку 
энергоресурсов. Страны также наме-
рены облегчить таможенные проце-
дуры и расширить взаимный доступ 
продукции АПК на рынки.

Лидеры осудили политизацию 
спорта и дискриминацию спортсменов 
по признакам гражданства — впере-
ди Игры БРИКС в Казани в июне и Все-
мирные игры дружбы в Москве и Ека-
теринбурге этой осенью, которые ждут 
участников из самых разных уголков 
планеты. Сотрудничество РФ и Китая 
будет развиваться не только в сфере 
спорта, но и в области туризма: стра-
ны договорились содействовать раз-
витию авиасообщения.

Конечно, на встрече такого уровня 
не обошлось без обсуждения украин-
ского конфликта, который в послед-
нее время обострился в связи с прово-
кационными заявлениями западных 
лидеров. В частности, в Париже рас-
суждают о возможном вводе войск 
на Украину, а в Лондоне и вовсе санк-
ционировали удары британским ору-
жием по территории РФ. В совместном 
заявлении власти КНР поддержива-
ют действия России по защите своего 
суверенитета и территориальной це-
лостности, а также выступают против 
вмешательства извне в её дела. Влади-
мир Путин заявил, что Москва готова 
к переговорам, но — в условиях реалий, 
сложившихся на земле. «И у нас есть 
база для переговорного процесса — то, 
о чём мы договорились в Стамбуле», — 
подчеркнул президент.

�� ЭНЕРГЕТИКА ОСТАЁТСЯ 
КЛЮЧЕВЫМ ПРОЕКТОМ 
РОССИЙСКО-КИТАЙСКИХ 
ОТНОШЕНИЙ

Стороны не ограничились совместны-
ми заявлениями. На расширенных пе-
реговорах Владимира Путина сопрово-
ждала внушительная делегация в лице 
вице-премьеров, федеральных мини-
стров, глав ЦБ и крупнейших госкор-
пораций.

По итогам переговоров ключевые 
соглашения представители РФ и Ки-
тая оформили в виде десяти докумен-
тов, которые охватывают самые раз-
ные сферы сотрудничества. Наиболее 
масштабные среди них — меморандум 
о взаимопонимании между Минэко-
номразвития и министерством ком-
мерции КНР, который предполагает 
совместное развитие инфраструк-
турного и инженерного строительства, 
а также меморандум о сотрудничестве 
между «Деловой Россией» и Китайским 
комитетом по содействию междуна-
родной торговле. Последний обеща-
ет бурное развитие российско-китай-
ского бизнеса — речь идёт о поддержке 
торговой и инвестиционной деятель-
ности компаний из РФ и КНР через со-
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«Против нашей страны ведётся небывалая 
в истории информационная война»

18  мая вступил в силу запрет на вещание российских СМИ на территории 
стран Евросоюза. ЕС ввёл ограничения в отношении «Известий», «РИА Но-

вости» и «Российской газеты». Они также коснулись и чешского СМИ Voice of 
Europe. Ранее вице-президент Еврокомиссии Вера Юрова заявила: ЕС не при-
знаёт эти издания средствами массовой информации. При этом в соответствии 
с Хартией основных прав меры не будут препятствовать СМИ и их сотрудникам 
осуществлять деятельность в ЕС. Стоит отметить, что запрет на вещание ввели 
в преддверии выборов в Европарламент в июне. Российская сторона назвала 
происходящее «зачисткой», а эксперты, в том числе европейские, — «нарушени-
ем принципов свободы слова». В декабре 2023 года ЕС в рамках санкций против 
России ограничил деятельность телеканалов «Спас» и «Царьград».

Гендиректор МИЦ «Известия» Владимир Тюлин:
«Хамство и глупость. В комментариях не нуждаются — 
они и так очевидны».

Официальный представитель МИД РФ Мария Захарова:
«Рассматриваем данный шаг ЕС как продолжение практики по-
литической цензуры, тотальной зачистки информационного 
пространства от любых альтернативных западным нарративам 
точек зрения. Это ещё одно из многочисленных свидетельств 
пренебрежения Евросоюзом и входящими в его состав государ-
ствами своими международными обязательствами в сфере обеспе-
чения плюрализма СМИ... Если эти меры будут приняты в отношении российских 
СМИ, то, несмотря на то что западным корреспондентам не захочется, им при-
дётся также ощутить наши ответные меры. Вот до этого они ощущали нашу лю-
бовь, теперь придётся ощутить и ответные меры».

Председатель Госдумы Вячеслав Володин:
«Политика двойных стандартов стала неотъемлемой частью 
европейских структур... Не имея аргументов убедить соб-
ственных граждан в своей правоте, как только видят про-
блемы, блокируют любую альтернативную точку зрения, 
уничтожают свободу слова, нарушают право на свободное рас-
пространение и получение информации».

Сенатор Алексей Пушков:
«Сделано это именно сейчас по той причине, что ход военных дей-
ствий складывается не в пользу Украины и Запада, а в странах Ев-
росоюза нарастает скептицизм в отношении политики поддерж-
ки Украины. Своим решением ограничить деятельность российских 
СМИ ЕС показывает, какое значение его руководство придаёт пропа-
гандистской обработке жителей европейских стран, а также косвенно признаёт ин-
формационную шаткость курса ЕС на продолжение поддержки Украины».

Председатель Союза журналистов России Владимир Соловьёв:
«Была введена тотальная цензура против российских СМИ, не-
смотря на декларируемые в конституциях стран Западной Евро-
пы права на свободу слова и свободу распространения инфор-
мации. Они эти права беспрерывно нарушают... Против нашей 
страны ведётся небывалая в истории информационная война».

Павел Волков | «Известия», Алексей Майшев | «Известия», Анвар Галеев | ТАСС

вместные конференции, бизнес-мис-
сии и выставки. Особое внимание 
стороны уделили регулярным кон-
сультациям, которые помогут устра-
нить факторы, «сдерживающие разви-
тие двусторонних отношений».

Ещё одно многообещающее со-
глашение касается развития острова 
Большой Уссурийский, чья террито-
рия разделена между РФ и КНР. Он по-
степенно становится островом рос-
сийско-китайской дружбы, отметили 
в Минвостокразвития РФ. Страны до-
говорились о создании нового пункта 
пропуска, развитии транспортно-логи-
стической инфраструктуры, туризма 
и рекреации. По словам главы ведом-
ства Алексея Чекункова, этого согла-
шения ждали 20 лет.

Вообще, торгово-экономическому 
сотрудничеству в рамках этого визи-
та было уделено особое внимание. Не-
смотря на западные санкции, затруд-
няющие международные расчёты, 
к концу 2023 года объём торговли меж-
ду двумя странами превысил заплани-
рованные $200 млрд. Этому, в частно-
сти, способствовало увеличение доли 
расчётов в нацвалютах до 90%.

17 мая Владимир Путин посетил VIII 
российско-китайское ЭКСПО в китай-
ском Харбине, а также IV Российско-
китайский форум по межрегиональ-
ному сотрудничеству, к которому 
присоединились представители свы-
ше 20 субъектов РФ. По словам бизнес-
менов из КНР, компании готовы пла-
тить внушительные суммы за аренду 
площадок на выставке в надежде вый-
ти на российский рынок. Как отмечают 
местные СМИ, бизнес страны с опти-
мизмом смотрит на китайско-россий-
ское сотрудничество, выделяя энерге-
тику, а также автомобилестроение как 
«самые горячие области».

Энергетика, безусловно, остаёт-
ся главным проектом российско-ки-
тайских экономических отношений. 
В прошлом году Россия уже обогнала 
Саудовскую Аравию и заняла первое 
место по поставкам нефти в Китай.

— Несомненно, в обозримом буду-
щем энергетика останется ключевой 
опорой российско-китайского эко-
номического сотрудничества. Тем 
не менее будущее энергетическое со-
трудничество будет уделять большое 
внимание «зелёной» энергии и сокра-
щению выбросов углерода, — сказал 
«Известиям» декан и профессор Шко-
лы международных региональных ис-
следований Восточно-китайского пе-
дагогического университета, эксперт 
«Валдая» Фэн Шаолэй.

В этом заключаются и трудности, 
с которыми Россия сталкивается при 
выстраивании политики с Китаем. Это 
необходимость диверсификации экс-
порта, особенно в связи с планируе-
мым в КНР энергетическим перехо-
дом, поиск механизмов обеспечения 

безопасности финансовых трансак-
ций и локализации китайских про-
изводств на российской территории, 
считает программный менеджер Рос-
сийского совета по международным 
делам Юлия Мельникова.

— Учитывая противодействие США 
развитию торгово-экономического 
взаимодействия между РФ и КНР по-
средством вторичных санкций, у визи-
та было две задачи — нейтрализовать 
препятствия, создаваемые Вашинг-
тоном, и одновременно расширить 
области взаимодействия с китай-
скими партнёрами, — говорит экс-
перт. — Представляется, что обе зада-
чи были выполнены.

Соглашения охватывают все наибо-
лее важные отрасли экономики с точ-
ки зрения обретения Россией и Кита-
ем технологической независимости, 
отметил в разговоре с «Известиями» 
эксперт межкультурного исследова-
тельского центра Университета Хуч-
жоу Виктор Пироженко.

�� ЗАПАД ОБЕСПОКОЕН 
РАСТУЩИМ СОТРУДНИЧЕСТВОМ 
МОСКВЫ И ПЕКИНА

В китайских СМИ со ссылкой на ана-
литиков пишут о стратегическом зна-
чении прошедшего визита не только 
для двух крупнейших держав, но и для 
всего мира в условиях турбулентности 
и глубокого кризиса. Посол КНР в РФ 
Чжан Ханьхуэй в интервью Global Times 
даже заявил: под руководством двух 
лидеров партнёрство по координации 
новой «эпохи» между Китаем и Росси-
ей сейчас переживает лучший истори-
ческий период.

Риторика западной прессы ожида-
емо отражает беспокойство по поводу 
растущего сотрудничества двух стран. 
The Guardian констатирует: несмотря 
на давление со стороны Запада, эко-
номическая и моральная поддержка 
России Китаем только усилилась с на-
чала украинского конфликта. В газете 
отметили, что Си в очередной раз на-
звал Путина своим другом, а по при-
бытии в Пекин его встретили красной 
дорожкой.

Многие ошибочно полагали, что 
союз РФ и КНР продлится недолго, од-
нако никогда ещё с советских времён 
Россия не была так близка с Китаем, 
цитирует экспертов французская Le 
Figaro.

Символизм во многих аспектах про-
шедшего визита отметили многие СМИ. 
Так, после официальных переговоров 
16 мая Путин и Си без галстуков отпра-
вились на неформальную встречу в при-
сутствии только переводчиков. В The 
New York Times сразу вышел конспиро-
логический материал, авторы которо-
го обратили особое внимание на то, что 
по окончании прогулки Си Цзиньпин об-
нял Владимира Путина — обычно такое 
выражение привязанности крайне ред-
ко для китайского лидера. В дружеских 
отношениях глав двух государств, кото-
рые проводят независимую от западно-
го курса политику, газета даже увидела 
сигнал о наращивании военного сотруд-
ничества против Запада. По мнению 
аналитиков, это якобы демонстрирует 
и визит Путина в Харбинский техноло-
гический институт, известный иссле-
дованиями в аэрокосмической области, 
включая ракетные технологии.

The Wall Street Journal на пару с юж-
нокорейскими СМИ сразу сообщила: 
институт также обучал и северокорей-
ских учёных, причастных к разработке 
ядерной программы Пхеньяна. Ну а на-
блюдатели из NYT почему-то провели 
параллель между экскурсией по инсти-
туту и встречей Путина с лидером КНДР 
на космодроме «Восточный» в сентя-
бре 2023 года.

От комментариев не удержалось 
и западное руководство. Официальный 
представитель Белого дома по нацбезо-
пасности Джон Кирби попытался приу-
меньшить важность встречи двух лиде-
ров, выдав несколько противоречащих 
друг другу заявлений. Кирби считает, 
что у России и Китая нет «долгой исто-
рии доверия друг другу» — и при этом 
Путин и Си продолжают укреплять раз-
вивающиеся отношения двух стран, как 
говорит всё тот же Кирби.

Несмотря на попытки демонизиро-
вать отношения России и Китая, и прес-
са, и политики, очевидно, согласны 
в одном: сотрудничество двух стран 
становится всё глубже и плодотворнее.

— В Китае придают очень важное зна-
чение принципам, которые определя-
ют российско-китайские отношения: 
приверженность взаимному уважению, 
постоянная поддержка основных ин-
тересов друг друга, взаимовыгодное 
сотрудничество, прочная дружба как 
основа отношений, стратегическое со-
гласование решений, честность, — ска-
зал Виктор Пироженко.

Их ценят, добавил эксперт, ещё и как 
образцовую модель отношений меж-
ду соседними крупными державами, 
имеющими различные политические 
системы, — эта модель может служить 
примером для отношений иных круп-
ных стран между собой. А это чрезвы-
чайно важно для установления новых 
принципов и правил более справедли-
вого миропорядка, к которому стремят-
ся Россия и Китай.

«Макрон — маленький мальчик, играющий 
в оловянных солдатиков»
Французский евродепутат Жильбер Коллар — о планах президента направить войска на Украину 
и дискриминации российских спортсменов

Иван Дубровин

Если Эммануэль Макрон решится 
на отправку войск на Украину, это бу-

дет только Иностранный легион, одна-
ко такая авантюра может обернуться 
трагедией, заявил в интервью «Извести-
ям» евродепутат от Франции Жильбер 
Коллар. Политик убеждён: мир в Европе 
не наступит, если ЕС продолжит оттал-
кивать Россию, и его страна могла бы 
взять на себя роль миротворца в урегу-
лировании конфликта на Украине. Кроме 
того, Коллар советует французским вла-
стям озаботиться внутренними вопро-
сами, поскольку Париж не способен га-
рантировать безопасность спортсменов 
на предстоящей Олимпиаде. Кто на са-
мом деле угрожает Европе и почему Ма-
крон теряет доверие граждан — в интер-
вью Жильбера Коллара «Известиям».

Эммануэль Макрон заявил, что Евро-
пе угрожает опасность в первую оче-
редь со стороны России. По вашему 
мнению, есть ли основания для подоб-
ных утверждений?

Говоря искренне, я совершенно 
не верю, что однажды увижу русские 
танки возле Триумфальной арки в Па-
риже. Я считаю подобные утверждения 
не более чем плодом пропагандистской 
фантазии. Европе незачем бояться Рос-
сию. Если ей и надо чего-то бояться, так 
это незаконной и неконтролируемой 
миграции, которая захлестнула конти-
нент, а также радикального исламизма.

Российская армия сейчас наступает под 
Харьковом. В то же время ваш президент 
говорит о возможности отправки фран-
цузских войск на Украину в случае про-
рыва фронта. Как вам кажется, это блеф 
или он действительно готов на такой шаг?

Чтобы решиться отправить войска 
на Украину, надо быть способным от-
править войска в бушующие приго-
роды Парижа, которые не получает-
ся контролировать. К сожалению, наш 
президент — маленький мальчик, лю-

бящий играть в оловянных солдати-
ков. Он не знает, сколь трагичным мо-
жет быть ход истории.

Если всё же он решится отправить во-
йска, речь будет идти об Иностранном 
легионе? Или возможна отправка дру-
гих родов войск?

Если Макрон считает себя Юлием 
Цезарем и решится на такую подрост-
ковую глупость, как послать войска 
на Украину, это будет только Ино-
странный легион. Но это может обер-
нуться трагедией. Я совершенно про-
тив отправки войск на Украину. Нам 
нечего там делать.

Как бы вы могли объяснить противо-
речия в поведении Макрона. С одной 
стороны, он посылает посла Франции 
на инаугурацию Путина и вместе с тем 
время от времени повторяет угрозы от-
править войска на Украину.

Я думаю, что итальянский вице-
премьер Маттео Сальвини уже всё объ-
яснил, сказав, что президенту Макро-
ну нужно лечиться. Я не знаю, о каком 
лечении идёт речь, но, я думаю, госпо-
дин Сальвини высказал мысль, кото-
рая в голове у многих. Макрона боль-
ше невозможно понять. К сожалению, 
наш президент — ребёнок. И в то же 
время Франция стала очень нетерпи-
ма, и за одно слово вас могут отправить 
на исправительные работы.

Что вы думаете о выставке трофейного 
оружия стран НАТО в Москве?

Если там действительно присут-
ствует французская техника, это до-
казывает вовлечённость страны 
в конфликт и вовлечённость совер-
шенно неуместную, потому что вели-
чие Франции заключается в том, чтобы 
быть посредником в достижении мира. 
Ведь призвание Франции, как его по-
нимал генерал [первый президент Пя-
той республики] Шарль де Голль, за-
ключается в том, чтобы строить мир, 
а не поставлять вооружения.

Каков, на ваш взгляд, кратчайший путь 
к миру на Украине?

Прежде всего Франция могла бы сы-
грать очень важную роль миротворца. 
Как вы понимаете, я выступаю за мир-
ное решение. Я не сторонник триумфа 
оружия. Любое военное решение — это 
плохо. Но мир не наступит, если мы бу-
дем отталкивать Россию, как мы по-
стоянно делаем, и боготворить [прези-
дента Украины Владимира] Зеленского, 
который этого не заслуживает и кото-
рого не заслуживают сами украинцы, 
в частности из-за его отношений с се-
мьёй [президента США Джо] Байдена. 
Нам нужны дипломаты, которые нахо-
дятся над конфликтом, люди, которые 
приедут как на Украину, так и в Россию. 
Во Франции и в Европе таких диплома-
тов немного.

Евросоюз не отказывается от идеи ис-
пользовать замороженные россий-
ские активы для помощи Украине. Как 
бы вы могли это прокомментировать?

Это воровство, у нас нет на это пра-
ва. Это против закона, и это непорядоч-
но. Россия и её союзники примут от-
ветные меры. Евросоюз не всемогущ, 
но он воображает, что ему всё сой-
дёт с рук. Вопрос в том, кому это вы-
годно. Это не в интересах Евросоюза, 
если только он не намерен стать пол-
ным вассалом Соединённых Штатов, 
чего я не хочу.

Еврокомиссия представила 14-й па-
кет антироссийских санкций, которые 
коснутся, в частности, сжиженного 
природного газа. Соединённые Шта-
ты при этом решили запретить импорт 
российского урана. Есть ли риск, что ЕС 
последует примеру Вашингтона и вве-
дёт аналогичные меры против ядерно-
го сектора?

Пока [председатель Еврокомиссии] 
Урсула фон дер Ляйен и её союзники 
находятся у власти, американские лоб-
би будут править. Это очевидно. Но это 
не продлится долго.

Поговорим об Олимпийских играх. 
Не стало ли плохим сигналом для ор-
ганизаторов Игр недавнее нападение 
на полицейский конвой в департамен-
те Эр, приведшее к гибели двух стражей 
правопорядка?

Происшествие в Эр не единствен-
ный плохой сигнал. Один пример: 
в Марселе, куда прибыл олимпий-
ский огонь, стояли пункты досмотра, 
и полицейские и охранники изыма-
ли у людей холодное оружие. Однако 
ножи продавались внутри этого пери-
метра безопасности. Что я тут могу до-
бавить? Творится безумие.

Но могут ли парижские власти гаранти-
ровать по крайней мере безопасность ат-
летов, в том числе из России и Белорус-
сии, поскольку меры безопасности для 
украинских спортсменов были усилены.

Конечно, не могут. Нам повезёт, 
если ничего не случится во время 
Игр. Извините меня за это сравнение, 
но мы будем играть в русскую рулет-
ку без русских.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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участвовали

Туманный манёвр
Что известно об инциденте с вертолётом президента Ирана

Валентин Логинов

В воскресенье, 19  мая, вертолёт, 
на котором после встречи с лиде-

ром Азербайджана Ильхамом Алиевым 
возвращался президент Ирана Эбра-
хим Раиси, совершил жёсткую посад-
ку в горной местности. На борту также 
находился глава МИДа республики Хо-
сейн Амир Абдоллахиян. Поздно вече-
ром стало известно, что место аварии 
установлено, однако о состоянии поли-
тиков информации не поступало. Спа-
сательную операцию затрудняют гу-
стой туман, отсутствие дорог в месте 
инцидента и сложный природный ланд-
шафт. Россия и соседние с Ираном го-
сударства уже предложили свою по-
мощь в поисковых работах, США и ЕС 
воздержались от комментариев по по-
воду ЧП. Что известно о происшествии 
и как оно отразится на внутренней си-
туации в исламской республике — в ма-
териале «Известий».

О том, что вертолёт, на борту ко-
торого находился президент Ира-
на Эбрахим Раиси, 19 мая совершил 
жёсткую посадку недалеко от горо-
да Верзеган, сообщил министр вну-
тренних дел исламской республики 
Ахмад Вахиди.

— Президент возвращался в одном 
из нескольких вертолётов, который 
совершил жёсткую посадку из-за ту-
мана. К этому району направляются 
группы спасателей, но из-за тумана 
и плохой погоды путь к месту [аварии] 
может занять некоторое время, — за-
явил глава МВД страны в эфире теле-
канала IRIB.

Агентство Tasnim сообщило, что 
в кортеже президента было три вер-
толёта и два других благополучно до-
брались до пункта назначения. В них, 
как сообщается, находились министр 
энергетики Ирана Али Акбар Мехра-

биан и министр дорог Мехрдад Базр-
паш.

Вместе с Раиси на борту вертолё-
та, который сейчас разыскивают спа-
сательные группы, находились ми-
нистр иностранных дел ИРИ Хосейн 
Амир Абдоллахиян, губернатор про-
винции Восточный Азербайджан Ма-
лек Рахмати и имам пятничной мече-
ти города Тебриз Сайед Мохаммад-Али 
аль-Хашем. Политики возвращались 
с ирано-азербайджанской границы, где 
накануне главы Ирана и Азербайджа-
на Эбрахим Раиси и Ильхам Алиев про-
вели переговоры и приняли участие 
в церемонии открытия дамбы на реке 
Аракс.

Буквально сразу после первых со-
общений об инциденте началась круп-
номасштабная поисковая операция, 
в которой принимают участие спаса-
тели Красного Полумесяца, военные 
и полиция — всего несколько десятков 
спасательных отрядов. В ходе опера-
ции задействованы БПЛА. По некото-
рым данным, к вечеру погодные усло-
вия в этом регионе стали ещё более 
сложными.

Вечером же 19 мая поступила ин-
формация, что место аварии установ-
лено. «Несколько минут назад был по-
лучен сигнал с вертолёта и мобильного 
телефона члена экипажа, находивше-
гося на месте происшествия», — при-
водит агентство Tasnim слова коман-
дующего силами Корпуса стражей 
исламской революции генерала Асга-
ра Аббаса Гализаде.

Представители экстренных служб 
заявляют: вертолёт спасателей не смог 
приземлиться в районе, где ведутся по-
иски. «Был отправлен аварийный вер-
толёт, который не смог приземлиться 
из-за сильного тумана и был вынуж-
ден вернуться. Туман в этом регионе 
настолько сильный, что сузил поле 

зрения», — приводит цитату агент-
ство IRNA.

Президентский вертолёт призем-
лился в горной местности, покрытой 
лесами. В этом районе фактически от-
сутствуют дороги, позволяющие пол-
ноценно задействовать автомобиль-
ный транспорт.

Достоверных сведений о причи-
нах ЧП не поступало. При этом Би-
би-си отмечает: в Иране много вер-
толётов, однако введённые против 
Тегерана международные санкции 
существенно затрудняют их ремонт 
и обслуживание. Кроме того, там же 
говорится, что военно-воздушный 
флот ИРИ в основном был сформи-
рован ещё до исламской революции 
1979 года.

Россия готова оказать помощь 
в поиске пропавшего в Иране верто-
лёта, а также в расследовании причин 
чрезвычайного происшествия, заяви-
ла официальный представитель МИД 
России Мария Захарова.

— Внимательно отслеживаем появ-
ляющуюся информацию о судьбе пас-
сажиров третьего вертолёта, в числе 
которых были высокопоставленные 
представители Ирана, включая пре-
зидента Раиси. Искренне надеемся, 
что они живы и их жизни и здоровью 
ничего не угрожает. [...] Россия гото-
ва оказать всю необходимую помощь 
по поиску пропавшего вертолёта 
и в расследовании причин произошед-
шего инцидента, — сказала она.
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Деталям — время
A Согласование тоже теперь 

занимает больше време-
ни — элементы проверяют, чтобы 
они не были товарами двойного на-
значения.

При этом среднее время самих 
ремонтных работ не изменилось — 
они занимают около двух недель, 
если не требуется глобального вос-
становления автомобиля, подчер-
кнул Евгений Уфимцев.

В начале года действительно воз-
никли трудности с платежами в ОАЭ, 
которые повлияли на поставки, под-
твердили в пресс-службе «Согаза». 
Такие сложности отмечали станции 
техобслуживания, с которыми ра-
ботает организация. Однако сейчас 
проблема в основном решена, счи-
тают в компании.

Отдельные трудности с плате-
жами могут быть, но на общее вре-
мя поставок они повлияли в малой 
доле, полагает заместитель генди-
ректора по розничному бизнесу 
«Ингосстраха» Владимир Храбрых. 
При этом средние сроки достав-

ки деталей из Китая (в контейне-
рах) составляют 45 дней, а из ОАЭ — 
от полутора до трёх месяцев, 
рассказал он.

Время ремонта автомобиля 
по ОСАГО сейчас в среднем зани-
мает 50 рабочих дней с даты вы-
дачи направлени я , рассказа л 
генеральный директор консалтин-
говой компании в сфере страхо-
вания ООО «АСТ» Каро Карапетян. 
Он добавил: этот срок включает оче-
редь на станцию техобслуживания, 
этап дефектовки и заказа запас-
ных частей, сам ремонт и выстав-
ление счёта в адрес страховой ком-
пании.

По закону машина не должна 
находиться на сервисе ремонта 
по ОСАГО более 30 рабочих дней, 
подчеркнул Каро Карапетян. По-
этому в основном организации 
либо выплачивают клиенту день-
ги вместо восстановления машины, 
либо подписывают с ним соглаше-
ние о более длительных сроках ре-
монта.

Сейчас доля ремонта по ОСАГО 
составляет не более 3–5%, отметил 
управляющий партнёр «ГТК-Авто» 
Александр Сагун. В остальных слу-
чаях организации перечисляют 
клиенту деньги. Однако выплата 

перекладывает все проблемы с по-
иском и приобретением запчастей 
на самих автовладельцев, подчер-
кнул эксперт. При этом нет ника-
кой гарантии, что сумма покроет 
по купку.

Стоимость ремонта рассчиты-
вается с помощью справочников 
РСА, где прописаны средние цены 
на детали, однако они не всегда схо-

жи с реальными чеками на насто-
ящий момент, пояснил Александр 
Сагун.

Ранее страховщики выступали 
с инициативой увеличить макси-
мально разрешённое время ремон-
та по ОСАГО до 45 дней. В Минфине 
и Совфеде это предложение поддер-
жали, писали «Известия».

Однако сей час такое изме-
нение может быть уже запозда-
лым, отметил Евгений Уфимцев 
из РСА. Он пояснил: ещё в конце 
прошлого года полутора месяцев 
хватало для доставки запчастей 
и ремонта, а сейчас столько вре-
мени может занимать только при-
воз деталей из-за проблем с плате-
жами.

С января сразу несколько круп-
ных кредитных организаций КНР 
перестало принимать трансакции 
в юанях из РФ. В Турции с декабря 
почти полностью прекратили обра-
батывать платежи из российских 
банков. Только в феврале мест-
ные финорганизации возобнови-

ли расчёты с РФ, но по ограничен-
ному перечню товаров. В ОАЭ тоже 
стали ограничивать платежи с Рос-
сией.

Скорее всего, проблема с расчё-
тами и задержки в поставках но-
сят системный характер, и вряд 
ли их можно быстро решить, от-
метил директор группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА 
Алексей  Бредихин. По его мне-
нию, в этих условиях ремонтиро-
вать машины по ОСАГО будут всё 
меньше.

Максимальный разрешённый 
срок ремонта можно увеличить 
до двух месяцев, считает эксперт. 
Другой вариант — расширить склад-
ские запасы деталей для сглажи-
вания неравномерных поставок. 
Однако это повысит затраты и по-
требует дополнительно поднять та-
рифы по страховке, заключил Алек-
сей Бредихин.

Сейчас есть ряд марок и моделей, 
по которым запчасти ожидаются 
очень долго, отметили в «Совком-

банк Страховании». По их словам, 
это в основном европейские, корей-
ские, японские и американские ма-
шины. Сроки особенно затягивают-
ся из-за санкций.

Из-за этого оригинальные зап-
части всё чаще будут заменять 
аналогами, считает руководи-
тель управления урегулирования 
убытков по автострахованию «Аб-
солют Страхования» Юлия Федо-
това. По её мнению, в дальнейшем 
также увеличится доля китайских 
деталей, причём не только для ав-
томобилей из КНР, но и для машин 
любых марок. Сейчас производите-
ли дубликатов занимают около 30% 
общего объёма рынка комплекту-
ющих.

Цены на запчасти также бу-
дут расти в 2024 году, прогнозиру-
ет Юлия Федотова. Она добавила: 
со сложностями в поставках дета-
лей столкнутся даже владельцы ки-
тайских машин. В первую очередь 
те, кто купил автомобиль по серым 
схемам.

Студийное бедствие
Интерес к ипотеке на однушки упал в полтора раза

Экономика и бизнес

Драгоценный ли металл

Максим Мольдерф

Финансовый аналитик

Ц ена на золото в последние два ме-
сяца колеблется около историче-

ски высоких отметок — $2400 за унцию. 
Только с начала года драгметалл приба-
вил в стоимости 16%. С чем это связано?

Во-первых, центробанки развитых 
стран продолжают приобретать зо-
лото, повышая спрос. Во-вторых, ана-
литики прогнозируют снижение про-
центных ставок в США уже в июне, 
а драгметалл — альтернатива теряю-
щему доходность и доверие доллару.

В 2024 году ситуация на рынках 
остаётся напряжённой и волатильной, 
поэтому инвесторы вынуждены под-
бирать инструменты для вложений, 
обращаясь к безрисковым активам. 
В отличие от акций или криптова-
лют, золото менее подвержено коле-
баниям цен и дорожает в долгосроч-
ной перспективе. Поэтому вложения 
в него становятся популярны среди 
физлиц и центробанков.

Россию тренд на золото не обо-
шёл стороной. По оценке Минфи-
на, в 2023-м только граждане купили 
95 т, что в 15 раз превышает предыду-
щие показатели. Популярности драг-
металла способствовала отмена НДС 
для физлиц, а также санкционное 
давление, ограничившее вложения 
в альтернативные активы.

Есть несколько способов вложить-
ся в золото. Распространёнными ста-
новятся обезличенные металличе-
ские счета (ОМС). Они позволяют 
покупать металлы, не владея ими фи-
зически. Такой вариант снимает забо-
ты по хранению, но делает инвестора 
зависимым от финансовой устойчиво-
сти банка, так как счёт ОМС не подпа-
дает под закон о страховании вкладов.

Паевые инвестиционные фонды 
(ПИФы) на акции золотодобывающих 
компаний и сам металл на бирже по-
зволяют зарабатывать на росте кур-
совой стоимости фонда за счёт удоро-
жания базового актива. Но здесь есть 
риски биржевой торговли: комис-
сии за управление фондом, ограни-
ченный контроль над активами и воз-
можная полная потеря их стоимости 

(как с фондом FXRB от FinEx в 2022-м 
из-за санкций).

Инвесторы также предпочитают 
отдельно покупать акции золотодо-
бывающих компаний, таких как «По-
люс» или «Полиметалл». Бумаги могут 
расти быстрее рынка, но есть обрат-
ная сторона. Во-первых, требуются 
собственные навыки биржевой тор-
говли и экспертиза, которые позво-
лят грамотно определить точку входа 
и выхода. Во-вторых, высокая вола-
тильность в цене акций, в-третьих — 
операционные риски компаний.

Развитие получил и рынок циф-
ровых финансовых активов — денеж-
ных требований, подтверждённых 
записью на блокчейне. Сделки физ-
лиц по ЦФА с драгметаллами также 
не облагаются НДС в России. Более 
того, нулевая ставка налога действу-
ет и при погашении таких ЦФА, кото-
рые в обмен позволяют получить сли-
ток. К тому же цифровое золото имеет 
меньший спред между покупкой 
и продажей.

Но ЦФА не подпадают под закон 
о страховании вкладов, имеют огра-
ниченную ликвидность, поскольку 
рынок только формируется, и не ис-
ключают рисков кибератак. ЦФА — 
скорее спекулятивный инструмент, 
нежели долгосрочная инвестиция.

Традиционное мерное золото оста-
ётся понятной и надёжной формой 
вложений. Оно менее подвержено ин-
ституциональным рискам и не требу-
ет статуса квалифицированного ин-
вестора. Сейчас есть специальные 
сервисы, через которые можно вы-
брать банк, вес и размер и зарезерви-
ровать слитки или монеты.

При покупке мерного золота есть 
ряд важных особенностей: важно за-
благовременно продумать вопро-
сы хранения и обратного выкупа (эта 
услуга доступна не во всех банках). 
Изучить налоговый аспект, так как 
с 2024-го НДФЛ при продаже мерного 
драгметалла не взимается только при 
сроке владения более трёх лет.

При грамотном подходе приобре-
тение мерного золота — наиболее на-
дёжный вариант.

Большинство аналитиков сходят-
ся, что на горизонте ближайших двух 
лет главный драгметалл продолжит 
свой восходящий тренд. По прогнозам 
Всемирного совета по золоту, до конца 
2024-го спрос на него будет оставать-
ся устойчивым из-за геополитической 
напряжённости и повышенного инте-
реса со стороны центробанков.

В ближайшие два-три месяца воз-
можна небольшая коррекция цен, 
но к концу этого года, по оценкам 
UBS и Goldman Sachs, ожидается рост 
в диапазоне $2500–2800 за унцию. 
К 2025-му Bank of America ожидает по-
вышения до $3000.
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A По данным OpenCity, пло-
щ а д ь с а мой м а лен ь-

кой квартиры в Москве начинается 
от 14,1 кв. м, её стоимость с отделкой 
и кухней — 4,85 млн рублей.

Аналогичная ситуация и в Подмо-
сковье.

— Как показывает статистика про-
даж в наших проектах в Красногор-
ске, падение спроса на квартиры 
малого метража произошло в марте — 
на 18 процентных пунктов, и в то же 
время в полтора-два раза вырос спрос 
на двухкомнатные квартиры, — расска-
зала коммерческий директор ГК «От-
рада» Татьяна Павлова.

Руководитель отдела продаж BM 
Group Development Иван Миряшев 
отметил снижение активности ин-
весторов, которые покупают малые 
форматы на старте для последующей 
перепродажи.

Впрочем, тренд на снижение спро-
са заметили не все компании. Так, в де-
велоперской компании «Главстрой-Ре-
гионы» сообщили: доля реализованных 
однокомнатных квартир у них была 
на 1,8% выше, чем в четвёртом квартале.

А в агентстве недвижимости Ricci 
отмечают, что в первом квартале 
2024-го по сравнению с первым квар-
талом прошлого года объём продаж 
однокомнатных квартир вырос на 3%. 
Впрочем, эта же компания ощутила су-
щественное падение продаж однушек 
в конце года — на 48%, если сравнивать 
последний и первый кварталы.

Евгений Дружинин связывает паде-
ние интереса к малогабаритному жи-
лью с завершением сроков действия 
льготных программ. Татьяна Павлова 
также указала: многие потребители 
сейчас обеспокоены изменениями 
условий по ипотечным програм-
мам с господдержкой и по семей-
ной ипотеке.

— Из-за этого 
они стали реализо-
вывать отклады-
ваемое до лучших 
времён приобре-
тение кварти-
ры для прожива-
ния, — отметила 

она. — Такое перераспределение спро-
са нам трудно назвать именно паде-
нием, скорее временной потерей ин-
тереса.

Кроме того, за последние полгода 
банки существенно увеличили требо-
вания к размеру минимального перво-
начального взноса, в отдельных слу-
чаях он может быть даже выше, чем 
прописано в стандартных условиях 
кредитования, отметила Регина Ды-
далина.

Ещё год назад, по её словам, офор-
мить ипотеку на вторичном рынке 
было возможно, имея на руках всего 
лишь 10–15% от стоимости будущей 
квартиры. Сейчас же минимальный 
порог составляет 20%, при этом став-
ка по ипотеке может быть выше, воз-
рос и риск отказа.

— В итоге приобретение квартир 
на вторичном рынке в качестве стар-
тового жилья стало проблематич-
ным — не все покупатели квартир 
готовы в моменте найти большую 
сумму на первоначальный взнос, — 
сказала эксперт. — А потребитель-
ские кредиты, которые раньше 
позволяли решить эту пробле-
му, сейчас выдаются по слиш-
ком высоким ставкам.

Более того, ранее 
льготную ипоте-
ку можно было 
брать не-
огра ни-

ченное количество раз, но с конца 
прошлого года ввели ограничения. 
В итоге часть тех, кто планировал по-
этапно улучшать жилищные условия, 
предпочли сразу приобретать более 
комфортное жильё, используя пра-
во на льготный кредит.

В результате на вторич-
ном рынке выросла доля 
встречных сделок — ког-
да готовые квартиры 
покупают как ва-
риант улучше-
н и я ж и л и щ-
ных условий 
сразу по-

сле продажи имеющейся не-
движимости.

— В этом случае у по-
купателей есть суще-
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Отсрочная новость
A Законопроект предполага-

ет, что такое послабление бу-
дут давать малому и среднему бизнесу, 
а также микропредприятиям, уточни-
ли в пресс-службе ЦБ.

Запустить постоянный механизм 
кредитных каникул, которые можно 
оформить раз в пять лет, в послании 
Федеральному собранию распорядил-
ся президент Владимир Путин в фев-
рале 2024-го. До этого такая мера под-
держки была временной — в пандемию 
и после начала спецоперации.

Льготный период смогут получить 
представители 70 различных отрас-
лей, включая сельское хозяйство, об-
щественное питание, туризм, IT и раз-
работку программного обеспечения, 
рекламную деятельность, культуру, 
торговлю и ремонт автомобилей, по-
яснил член «Опоры России», гендирек-
тор инвестиционной компании «Диа-
лот» Егор Диашов.

Кредитные каникулы для бизнеса 
по своей сути — это реструктуризация 
задолженности, которая не отражается 
в кредитной истории заёмщика, уточни-
ли в пресс-службе Сбера.

При этом в банках есть собственные 
программы урегулирования задолжен-
ностей клиентов — но они различают-
ся в каждой организации, уточнили 
в пресс-службе ПСБ. Поэтому внедрение 
единого механизма в виде кредитных ка-
никул упростит процессы реструкту-
ризации и для банков, и для заёмщиков.

Банки позитивно относятся к ини-
циативе ЦБ — свою поддержку механиз-
му выразили Сбер, ВТБ и ПСБ, выясни-
ли «Известия». При этом банк «Дом.РФ» 
уже реализовал эту опцию для своих 
клиентов, сообщил представитель ор-
ганизации. Почта банк сейчас оцени-
вает возможность внедрения стандар-
та для подобного механизма, уточнили 
в пресс-службе организации.

�� НАСКОЛЬКО 
ВОСТРЕБОВАННЫМИ БУДУТ 
КРЕДИТНЫЕ КАНИКУЛЫ

В период пандемии кредитные канику-
лы позволили существенно снизить ри-
ски дефолта заёмщиков и помогли мно-
гим предпринимателям восстановить 
платёжеспособность, напомнили в ЦБ. 
При этом мера не несёт рисков недопо-
лучения доходов для банков, поскольку 
льготный период не бесплатен.

Важно понимать, что начисленные 
за время льготного периода проценты 
по долгу нужно будет выплатить, по-
яснил член «Деловой России», юрист 
Сергей Гаевский. Из-за этого полная сто-
имость кредита вырастет, а заплатить 
по займу придётся значительно больше.

Тем не менее механизм кредитных 
каникул остаётся востребованным 
у бизнеса, следует из результатов мо-
ниторинга предприятий Банка России. 
Причём спрос на эту меру на фоне санк-
ций оказался ниже, чем в период пан-
демии, отметили в пресс-службе регу-
лятора.

У каждого бизнеса могут возник-
нуть временные сложности — напри-
мер, снижение выручки или задерж-
ка оплаты от партнёров, пояснили 
в пресс-службе ПСБ. Возможность 
оперативно получить отсрочку по вы-
платам кредита в такой период — это 
эффективная мера поддержки, ко-
торая позволит предпринимателям 
сфокусироваться на решении своих 
проблем, а не на разбирательствах 
с банком.

— Дело в том, что кредит, особен-
но для малого и среднего бизнеса, — 
крае угольный камень. С одной сто-
роны, он даёт возможность хорошего 
старта, развития, роста и расширения. 
Но с другой — у предпринимателей нет 
права на ошибку, — пояснил управляю-
щий партнёр юрфирмы BBNP, член «Де-
ловой России» Максим Барашев.

Такое положение дел может силь-
но тормозить восстановление бизне-
са от возможных шоков, что создаёт 
риски банкротств, пояснил эксперт. 
По его словам, благодаря кредитным 
каникулам предприниматели получа-

ют гарантии на случай форс-мажорных 
обстоятельств.

�� В ЧЁМ РИСКИ  
КРЕДИТНЫХ КАНИКУЛ

Механизм кредитных каникул создаёт 
некоторые риски для банков. Например, 
злоупотребление льготным периодом 
со стороны бизнеса может негативно 
сказаться на прибыли сектора, отметил 
Егор Диашов из «Опоры России».

На начало марта задолженность 
сектора МСП по кредитам составила 
12,7 трлн рублей, следует из данных ЦБ. 
Это превышает показатель аналогич-
ного периода прошлого года на треть.

— Если каждый предприниматель 
единовременно захочет взять отсроч-
ку, в банковском секторе будет кол-
лапс. Поэтому компаниям нужно по-
нимать, что пользоваться этой мерой 
надо, но в самых сложных случаях, — по-
яснил Егор Диашов.

Период пандемии в 2020 году был для 
банков особенно тяжёлым в том числе 
из-за большого количества реструкту-
ризаций — в общей сложности на 7 трлн 
рублей, напомнила ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Мильча-
кова. Это сильно повлияло на показате-
ли прибыли многих участников рынка.

В случае с кредитными каникулами 
для бизнеса важно минимизировать 
применение механизма в недобросо-
вестных целях и одновременно обеспе-
чить простоту и прозрачность процесса 
для клиента, отметили в пресс-службе 
Сбера.

В то же время уместно будет снизить 
бюрократические препятствия при 
оформлении льготного периода для осо-
бо пострадавших от кризиса отраслей, 
а также рассмотреть возможность увели-
чения максимального срока кредитных 
каникул, добавили в «Деловой России».

Экономика и бизнес

И ндекс Мосбиржи на прошлой не-
деле поднялся выше 3500 пунктов 

впервые с 18 февраля 2022 года, оты-
грав все вызовы последних лет. Пре-
одолев локальное сопротивление 
на уровне 3480 пунктов, российский 
фондовый рынок открыл для себя путь 
вверх с поддержкой от покупок акций 
под дивиденды, а также от притока све-
жей ликвидности от новых розничных 
инвесторов, пояснили аналитики ФГ 
«Финам».

В понедельник совет директоров 
сервиса кикшеринга Whoosh вынесет 
рекомендации по дивидендам за 2023-й, 
что может поддержать акции компании. 
В этот же день «Ренессанс Страхова-
ние» поделится результатами по МСФО 
за первый квартал, рассказали в «БКС 
Мир инвестиций». Также 20 мая алма-
зодобывающая компания «Алроса» ут-
вердит дивиденды за прошлый год.

Во вторник компания МТС опубли-
кует результаты по МСФО за первый 
квартал, сообщили в General Invest. 
Также в этот день советы директо-
ров «Русснефти» и Саратовского НПЗ 
дадут рекомендации по дивидендам 
за 2023 год, отметили в «Финаме».

В среду Росстат опубликует дан-
ные по индексу цен производителей 
за апрель 2024 года, сообщили в «Циф-
ра брокер». Также 22 мая «Норникель» 
и «Башнефть» определят размер диви-
дендов за 2023 год, уточнили в «Финаме».

В четверг компания VK раскроет ре-
зультаты по МСФО за первый квартал, 
уточнили в «Цифра брокер». Помимо 
того 23 мая акции IT-компании «Пози-
тив» будут последний день торговаться 
с возможностью получения дивидендов.

В пятницу финансовыми показа-
телями за первый квартал поделятся 
сервис по аренде и продаже недвижи-

мости «Циан» и автолизинговая ком-
пания «Европлан», сообщили в General 
Invest. Также 24 мая состоятся годовые 
общие собрания акционеров банка 
«Уралсиб», энергетической компании 
ТГК-13 и металлургических компаний 
ТМК и НЛМК — в повестке будет вопрос 
утверждения дивидендов. Кроме того, 
этот день станет последним для по-
купки акций «КуйбышевАзота», Рос-
банка, Челябинского кузнечно-прес-

сового завода, «Таттелекома» и НЛМК 
с возможностью получения дивиден-
дов за 2023 год.

На этой неделе рубль будет торго-
ваться в диапазоне 90,5–92 за доллар, 
97,5–100 за евро и 12,5–12,7 за юань, 
сообщили аналитики «Финама». Ин-
декс Мобиржи может закрепиться 
выше психологически важной отмет-
ки — 3500 пунктов, считают в «Циф-
ра брокер».

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

с одобрением ипотеки, а высокие 
ставки на уровне 16–16,3% не так пуга-
ют, поскольку сумма заёмных средств 
невелика и большинство планируют 
погасить её досрочно либо рефинан-

сировать в будущем под более выгод-
ную процентную ставку, — добавила 
Регина Дыдалина.

Руководитель отдела продаж 
девелоперской компании «Мар-

макс» Анна Терехова полагает, что 
в этот переходный период поку-

патели и инвесторы стали бо-
лее осознанно относиться 

к приобретению недви-
жимости.

— Соответственно, и востребован-
ность малогабаритного жилья, кото-
рое не является привлекательным 
с точки зрения улучшения жилищ-
ных условий, снижается, — поясни-
ла эксперт.

Впрочем, управляющий директор 
компании «Метриум» Руслан Сырцов 
считает, что рынок малогабаритного 
жилья продолжит развиваться, осо-
бенно после сворачивания программ 
льготной ипотеки. Это вынудит мно-
гих клиентов вернуться к выбору бо-
лее компактных вариантов.

А эксперты застройщика Tekta 
Group полагают, что это обязатель-
но произойдёт после введённых 
буквально в этом месяце ограниче-
ний: московские власти ограничили 
в строительных проектах площадь 
однокомнатных квартир 28  кв. м. 
На фоне ожидания дефицита пред-
ложений покупатели вновь долж-
ны начать смотреть в сторо-
ну малогабаритного 
жилья.

14,1 кв. м

самой маленькой квартиры 
в Москве

составляет площадь
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История с игрушками
Более 70% российских геймеров — пираты

Иван Черноусов

Большинство российских гейме-
ров — 74% — скачивают видеои-

гры бесплатно, рассказали «Извести-
ям» специалисты в области индустрии. 
По их данным, за первый квартал 
2024 года отечественные потребители 
загрузили контент на 118 млрд рублей — 
это в два раза больше, чем покупка ли-
цензий за аналогичный период. Экс-
перты предполагают, что это связано 
с тем, что из-за ухода из РФ ряда ком-
паний не у всех осталась возможность 
платить за доступ как раньше. При этом 
в отрасли уверены: для развития сфе-
ры видеоигр в России надо поддержи-
вать отечественные студии и разработ-
ки из нашей страны.

�� ПИРАТСКОГО СОФТА 
В ДВА РАЗА БОЛЬШЕ 
ОФИЦИАЛЬНОГО

Подавляющее большинство россий
ских геймеров (74%) предпочитают пи
ратский способ скачивания видео игр, 
рассказали «Известиям» в XYZ School 
(школа разработки таких проектов). 
Всего пользователи за первый квар
тал этого года загрузили продукты 
на 118 млрд рублей, отметили авторы 
исследования.

— В среднем каждый пират скачал ви
деоигры на 6800 рублей. При этом чуть 
более половины из них (54%) — не более 
трёх копий, — сказала исполнительный 
директор компании Эмма Юсова.

Отечественные геймеры оказы
ваются заложниками обстоятельств, 
таких как экономические санкции 
и ограничения доступа к междуна
родным платёжным системам, что зна
чительно усложняет легальное при
обретение. Потребители, желающие 
поддержать любимые студии, вынуж
дены искать альтернативные спосо
бы доступа к контенту, подчеркнула 
эксперт.

— В то же время легальный рынок ви
деоигр оценивается в 49 млрд рублей. 
Наибольшей популярностью поль
зуются такие проекты, как Helldivers 
2, Baldur’s Gate 3 и Warhammer 40000: 
Rogue Trader, — заявила она.

Схожие оценки приводит и Telecom
Daily. По оценке аналитического 
агентства, неофициальный рынок ви
деоигр в первом квартале нынешне
го года примерно в два раза превосхо
дит легальный. Это связано с тем, что 
пользователи не хотят платить за ли
цензионный контент, поскольку это 
сопровождается дополнительными 
комиссиями посредникам, которая 
в среднем составляет около 10%, ска
зал гендиректор компании Денис Ку
сков.

— Не у многих российских геймеров 
есть карты зарубежных банков, что
бы приобретать игры в других реги
онах без комиссии, поэтому они вы
нуждены либо платить посредникам, 
либо ждать, пока ритейл завезёт ре
лизы на дисках, — отметил специалист.

В то же время опрошенные «Из
вестиями» ритейлеры отмечают: не
смотря на высокий уровень пиратства, 
растёт и легальный рынок видеоигр. 
По данным прессслужбы Ozon, в пер
вом квартале оборот вырос на 71% год 
к году. Показатели продаж таких про
дуктов стабильно увеличиваются, 
добавили в прессслужбе «М.Видео — 
Эльдорадо».

�� В ЧЁМ ПРИЧИНЫ 
ПОПУЛЯРНОСТИ ПИРАТСТВА

Проблема пиратства видеоигр в Рос
сии остаётся актуальной и требует 
комплексного подхода к решению. Од
ним из аспектов является отсутствие 
персональной ответственности поль
зователей за скачивание и использова
ние пиратского контента. Без введения 
таких мер победить пиратство край
не сложно, сказала адвокат, управля
ющий партнёр юридической компа
нии «Ткач и партнёры» Екатерина Ткач.

— Для примера можно привести опыт 
Германии, где действует строгий закон 
о защите авторских прав. Согласно не
мецкому законодательству, принято
му в 2008 году, за скачивание такого 
контента пользователю грозит значи
тельный штраф. Этот закон эффектив
но снизил уровень пиратства в стране, 
так как пользователи осознают реаль
ную угрозу наказания, — сообщила она.

Однако юридические меры сами 
по себе не являются панацеей. Луч
ший способ борьбы с пиратством за
ключается в разработке новых спо
собов монетизации игр. Это может 
включать в себя модели подписки, ми
кротрансакции, бесплатные продук
ты с внутренними покупками и дру
гие инновационные подходы. Таким 
образом, борьба с пиратством долж
на вестись не только с юридической 
стороны, но и с экономической, отме
тила Екатерина Ткач.

— У некоторых геймеров пиратство 
стало сознательной контрмерой — от
ветом Sony и прочим издателям, кото
рые просто лишили их уже приобре
тённых игр в одностороннем порядке. 
Отрадно, что даже в такой ситуации 
наши пользователи не скатываются 

в пучину пиратских 1990х, тем бо
лее в России есть способы легально 
приобретать релизы (тот же VK Play), 
в том числе и на дисках, — сказал кре
ативный директор «Навигатора игро
вого мира» Александр Артёмов.

Конечно, в рамках мировой ин
дустрии убытки от пиратства в РФ 
не огромные (больше всего убытков 
от пиратства — в Китае и США), да и де
сятилетия легальных сервисов приу
чили целое поколение игроков и зрите
лей к лицензионному контенту. Но если 
тенденция к отсутствию официальной 
покупки и локализации будет прогрес
сировать, пользователи пойдут в сторо
ну легкодоступного контента с каким
никаким, но переводом, добавил он.

— Если Запад не хочет, чтобы россий
ские геймеры покупали их игры, поче
му надо прикладывать какието уси
лия, искать способы оплатить покупку 
и так далее? Проще и логичнее скачать 
бесплатно, — отметил эксперт в обла
сти игр и киберспорта Ярослав Ме
шалкин.

При этом должно быть чёткое раз
граничение: российские игры на рос
сийских платформах, а также продук
ты дружественных стран, конечно, 
надо оплачивать, резюмировал он.

Лёдные условия
Микрорельеф защитит самолёты от осадков — поможет ли новая разработка снизить риск авиакатастроф

Андрей Коршунов

Учёные предложили технологию об-
работки авиационных поверхностей 

для создания на них устойчивого анти-
обледенительного покрытия. Методи-
ка подразумевает образование припо-
верхностного микрорельефа, который 
будет отталкивать капли воды. Внедре-
ние разработки будет способствовать 
безопасности за счёт повышения на-
дёжности элементов конструкции воз-
душного судна. Также этот метод позво-
лит снизить себестоимость перевозок 
благодаря экономии на обогреве кор-
пуса в полёте и обработке специальны-
ми жидкостями.

�� ЧЕМ ОПАСНО ОБЛЕДЕНЕНИЕ

Инженеры из Московского авиацион
ного института (МАИ) совместно с учё
ными из Института физической химии 
и электрохимии (ИФХЭ) им. А.Н. Фрум
кина РАН разработали технологию для 
создания покрытий, которые помогут 
самолётам избежать аварий изза об
леденения. Это состояние опасно тем, 
что приводит к ухудшению устойчиво
сти и управляемости воздушного суд
на, а в наиболее серьёзных случаях спо
собно заблокировать работу внешних 
органов управления и спровоцировать 
авиакатастрофу.

Методика предполагает обработку 
поверхностей специальным образом, 
в результате чего они приобретают спо

собность отталкивать переохлаждённые 
водяные капли, не позволяя им закре
пляться и кристаллизоваться на обшивке.

— Применение покрытий, изготов
ленных с помощью предложенной тех
нологии, охватывает сферы, в которых 
традиционные способы защиты име
ют ограничения или малоэффективны. 
В частности, с их помощью можно уве
личить надёжность критически важ
ных элементов конструкции самолё
та, — рассказал «Известиям» участник 
исследования, инженер кафедры «Про
ектирование и сертификация авиаци
онной техники» МАИ Илья Жигулин.

К таким узлам относятся, например, 
элероны и закрылки, пояснил он. Пер
вые — это устройства, расположенные 
на концах крыла, они, изменяя его гео
метрию, помогают воздушному судну 
поворачивать. Вторые — это поверхно
сти в задней кромке «оперения», которые 
могут отклоняться, увеличивая подъём
ную силу во время взлёта и набора высо
ты и повышая аэродинамическое сопро
тивление при снижении и посадке. Также 
они помогают удерживать самолёт в по
токе при относительно малых скоростях.

Помимо этого водоотталкивающие 
покрытия будут востребованы для за
щиты от обледенения датчиков, выне
сенных на поверхность воздушного суд
на, считает Илья Жигулин. Они служат 
для контроля параметров полёта, и сбои 
в их работе, вызванные неблагоприят
ными факторами погоды, могут приве
сти к аварийной ситуации.

�� КАК СЭКОНОМИТЬ 
НА ВОЗДУШНЫХ ПЕРЕВОЗКАХ

По словам специалиста, сейчас для 
борьбы с обледенением применяют обо
грев корпуса самолёта во время полё
та, на что уходит порядка 10% энергии. 
Также, если перед вылетом ожидаются 
неблагоприятные условия, судно обли
вают спецжидкостями. Вместе с тем ис
следования показывают, что элементы 
конструкции, обработанные по пред
ложенной технологии, можно эксплу
атировать без обновления в течение 
длительного времени. Это позволит со
кратить издержки авиакомпаний и, воз
можно, удешевит воздушные перевозки.

— Наши покрытия представляют со
бой шероховатости, рельеф которых из
меняется на микро, субмикро и наноу
ровнях. Они создают большую площадь 
поверхности одновременно с малыми 
точками опоры. При контакте с таким 
материалом капля воды принимает 
форму, близкую к шарообразной, и со
скальзывает. Результативность струк
туры была показана в работах акаде
мика Людмилы Бойнович, — объяснил 
ведущий научный сотрудник лаборато
рии поверхностных сил ИФХЭ РАН Ки
рилл Емельяненко.

Похожее явление можно наблюдать 
на листьях и лепестках некоторых рас
тений. Поэтому оно известно также под 
названием «эффект лотоса».

По словам учёного, микрорельеф спе
циалисты наносят методом наносекунд

ной лазерной обработки приповерх
ностного слоя материала. Вместе с тем 
алюминий, который чаще всего исполь
зуют для обшивки самолётов, обладает 
способностью притягивать воду. Поэто
му после этого на поверхность наносят 
дополнительный слой из органических 
молекул, которые препятствуют её не
посредственному контакту с металлом.

�� ТРУДНОСТИ ПРИ ВНЕДРЕНИИ

Сейчас технология ограничена разме
рами оборудования для лазерного тек
стурирования поверхности и химиче

ского осаждения дополнительного слоя, 
но при создании производственной ли
нии можно будет задействовать более 
крупные установки.

Также, по мнению специалистов от
расли, для внедрения предложенных 
методов потребуется решить ряд тех
нических задач. Так, по словам началь
ника отдела аэрофизики многофазных 
течений, разреженных газов и плазмы 
Центрального аэрогидродинамическо
го института им. Н.Е. Жуковского Ивана 
Амелюшкина, расчёты и моделирова
ние показывают, что водоотталкива
ющие покрытия на больших скоростях 

(свыше 100 м/с) функционируют иначе, 
чем стационарные.

— В частности, при некоторых ре
жимах переохлаждённые капли не со
скальзывают с микрорельефного по
крытия, а внедряются в его микропоры 
и держатся более крепко, чем на глад
кой поверхности. То есть происходит 
обратный эффект, — объяснил эксперт.

Кроме того, важно понимать устой
чивость покрытий к загрязнениям, эро
зии и другим повреждениям, считает 
он. Такие данные можно получить толь
ко в результате длительных испытаний 
материалов в условиях, которые соот
ветствуют обстановке будущего при
менения этих материалов.

— Природа всегда была источником 
вдохновения для учёных. Например, 
свойства водоотталкивающих поверх
ностей основаны на наблюдении за ми
кроструктурой лепестков лотоса. Так
же растение кувшиночник подсказало 
идею близких им суперскользких по
крытий, — отметила научный сотрудник 
лаборатории физической химии поли
меров Института элементоорганиче
ских соединений им. А.Н. Несмеянова 
РАН Полина Казарян.

Развивая эти направления, учёные 
создают широкий спектр новых матери
алов, подчеркнула она. Они могут так
же обладать самоочищающимися и ан
тибактериальными свойствами. С этой 
точки зрения разработка коллег из МАИ 
и ИФХЭ РАН видится перспективной 
и важной, резюмировала она.

«Преимуществ перед нашими 
машинами у западных нет»
Как военные доставляют трофейные боевые единицы из зоны СВО

A — Какихто преимуществ 
этих машин на том театре 

военных действий, где они применя
ются, перед нашими машинами нет. 
Я ответственно заявляю, — сказал ге
нерал. — Применение противником 
выявило очень много слабых сторон 
данной техники. Мы все, например, 
считали, что западная школа танко
строения, она в основном упор делает 
на защищённость своих машин. Но лю
бая боевая машина — это баланс та
ких качеств, как огневая мощь, под
вижность и защищённость. В любом 
случае увеличение одного показате
ля ведёт к неминуемому уменьшению 
других.

Например, увеличение массы маши
ны крайне негативно влияет на её под
вижность, проходимость, способность 
её транспортировки. Представленная 
на выставке экспозиция позволяет на
глядно увидеть: «Абрамсы» и «Леопар
ды» намного крупнее танков старой 
советской школы. И на бездорожье 
большой вес и габариты становятся се
рьёзным минусом. А защищённость, 
которой добились за счёт увеличения 
размеров и массы, всё равно нивели
руется современными средствами по
ражения.

— Защищённость себя здесь никак 
не оправдала, но тем не менее мы име
ем большое количество застрявших 
машин, большое количество машин, 
которые противник сам эвакуировать 
не может. Сложность их устройства 
предполагает ремонт только на ста
ционарных производственных базах. 
Соответственно, никакого войсково
го ремонта, быстрого возвращения 
их в строй — об этом вообще речи нет. 
Сейчас мы видим очень мало этих ма
шин на линии боевого соприкоснове
ния. Потому что они вышли из строя 
и требуют ремонта,  — рассказал 
Сергей Шаленый.

�� РАБОТА ДЛЯ ГЕРОЕВ

Большой вес, размеры и сложное 
устройство западной техники стано
вятся проблемой и для российских 
эвакуационных команд, подчеркнул 
замначальника ГАБТУ. А помимо это
го — противодействие украинских 
формирований.

— Основная сложность заключается 
в том, что противник достаточно тре
петно относится к этим машинам, ко
торые переданы Западом, и в принци
пе принимает все меры для того, чтобы 
не допустить их эвакуации, — пояснил 
Шаленый. — Поэтому она практически 
всегда происходит под огневым воз
действием. ВСУ также пытаются про
водить дистанционное минирование 
района эвакуации.

Перед каждой эвакуацией россий
ские военные проводят техническую 
инженерную разведку, определяют со
стояние машины, возможность выта
щить её, необходимые средства. Непо
средственно в момент вывоза машины 
включают средства радиоэлектронной 

борьбы. Часто подготовка и сама эва
куация занимают не один день.

Каждый раз при эвакуации во
еннослужащим приходится решать 

ту или иную техническую задачу. 
К примеру, у танка «Леопард2», кото
рый представлен на выставке, не вра
щались гусеничные ленты, была про

блема в трансмиссии. В итоге решили 
их подорвать и эвакуировать машину 
на опорных катках и затем отдельно 
вывозить ленту. А у стоящего рядом 
в экспозиции «Абрамса» практически 
отсутствовала ходовая часть. Укра
инские формирования, не имевшие 
возможности отвезти танк в свой 
тыл, наносили по нему удары, чтобы 
тот достался российским военным как 
можно в худшем состоянии. 65тон
ную машину эвакуировали двумя тя
гачами.

По словам замначальника ГАБТУ, 
все военнослужащие, принимающие 
участие в столь сложной и опасной ра
боте, представлены к государствен
ным наградам.

Выставка трофейной техники, за
хваченной российскими войсками 
в зоне спецоперации, открылась на По
клонной горе 1 мая и продлится до кон
ца месяца. На ней представлено более 
30 образцов как советского, так и за
падного производства.

Зрители могут увидеть такую тех
нику, как французская боевая брони
рованная машина АМХ10RC, амери
канская БМП М2 Bradley, американская 
БТР М113, турецкий бронеавтомобиль 
Kirpi, американский бронеавтомобиль 
MAXXPRO Plus и другие. В центре экс
позиции — выгоревший танк «Абрамс» 
вместе с двумя инженерными маши
нами на том же шасси, а также герман
ский танк «Леопард2» и БМП Marder. 
Американский и германский танки 
были доставлены на Поклонную гору 
за считаные часы до открытия выстав
ки — они были эвакуированы с поля боя 
лишь несколькими днями ранее. А БМП 
Marder была захвачена летом прошло
го года на запорожском направлении, 
когда ВСУ предпринимали своё прова
лившееся контрнаступление.
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Сергей Сычёв

Ж ивая легенда французского кино 
и любимец Каннского кинофе-

стиваля Леос Каракс представил но-
вую картину с издевательским назва-
нием «Это не я». Издевательское оно 
потому, что фильм как раз о нём, о его 
творчестве и семье, просто сделан 
так, чтобы быть понятным только по-
свящённым. К счастью, посвящённых 
этих в мире миллионы, и существенная 
часть их проживает в России, где Ка-
ракс практически народный режиссёр. 
Бескомпромиссный, ироничный, мно-
гогранный, «Это не я» мог бы претен-
довать на «Золотую пальмовую ветвь», 
но был показан вне конкурса. О том, 
почему это произошло и что показано 
в картине, — рассказывают «Известия».

�� НЕ СТАНЕТ ПОМЕХОЙ 
ПРОГУЛКЕ РОМАНТИКА

Леос Каракс не только один из самых 
любимых режиссёров Каннского кино
фестиваля. Он ещё и бесконечно лю
бим и ценим в России. Все его фильмы 
выходили у нас в прокат, ранние, сня
тые 40 лет назад, — в реставрирован
ном виде, и прошли в наших кинотеа
трах очень хорошо. Разве что самую 
экспериментальную его ленту «Пола X» 
в России выпустили только на DVD. 
Но, конечно, это далеко не всё. Каракс 
много раз приезжал в Россию, снял
ся даже в дебюте Николая Хомерики 
«977», и каждый раз число его поклон
ников (и особенно поклонниц) резко 
увеличивалось. Он был женат на рус
ской актрисе Кате Голубевой (ради неё 
расстался с Жюльет Бинош!), которая 
трагически погибла в 2011 году, и с тех 
пор все фильмы Каракса переполне
ны горечью этой потери. Их дочь Настя 
стала Караксу самым близким челове
ком на свете, её можно увидеть в его 
картинах — и в той, которую он при
вёз в Канн, тоже.

Прошлый его фильм «Аннетт» 
в постпандемийном прокате зарабо
тал у нас почти 20 млн рублей, это был 
раздирающий душу мюзикл о челове
ке, погубившем любимую жену и за это 
бесконечно виноватым перед дочерью. 
Каракс вообще всегда снимал филь
мы только о себе. Главного героя пер

вых трёх его картин звали Алекс (на
стоящее имя Каракса), и играл их один 
и тот же актёр — Дени Лаван, вечное 
альтер эго режиссёра. Но и в этих кар
тинах, и в следующих в центре всегда 
трагическая любовь, одиночество, бо
гоборчество, отчаяние. Каракса мож
но считать главным романтиком со
временного кино.

Мы познакомились с Леосом 
в 2007 году в Сибири, на крупном ки
нофестивале «Дух огня». У него к тому 
моменту за восемь лет не было ни од
ного фильма, он с горечью рассказал 
мне, что в мире не осталось ни одно
го продюсера, который настолько 
безумен, чтобы дать ему деньги на но
вую картину, хотя замыслов много. 
Что он нигде не работает, не препода
ёт, живёт только на отчисления за по
казы его старых картин. Но что сво
бода всё равно дороже. На закрытии 
фестиваля Каракс вышел на сцену и за
сунул в рот сигарету. Потом спорили, 
закурил он или всё же нет, но публика 
была в шоке. Было видно, что Караксу 
всё равно. Следующий фильм в итоге 
он выпустил только в 2012 году. Вду
майтесь: Каракс 1960 года рождения, 
за всё это время он снял всего шесть 
полнометражных фильмов. Зато у каж
дого из них культовый статус, каж
дый — уже классика.

�� СРЕДИ НОВЫХ  
И СТАРЫХ ВОЛН

Поэтому фильм «Это не я» в Кан
не так сильно ждали, а директор 
фестиваля Тьерри Фремо на пре
мьере сокрушался, что, если 
бы фильм длился не 41 минуту, 
а хотя бы 61, ему точно быть бы 
в главном конкурсе. Каракс в зале 
молча улыбался. А в самом на
чале ленты прозвучал его ответ 
с экрана. «Это не я» начался с того, 
что Караксу позвонили из Цен
тра Помпиду с вопросом: «Леос, 
вы сейчас вообще как?» (Where 
are you at, Leos Carax?). И Каракс 
решил ответить фильмом, ко
торый мог бы быть исповедью, 
автобиографией или набором 
французских ругательств под не
пристойный видеоряд, мог быть 
философским эссе, впечатления
ми от просмотра теленовостей 
или очередным покаянием пе
ред женой и дочерью, рассказом 
о любимых фильмах и режиссё
рах, попросту издевательством 
над зрителем. И в итоге фильм 
стал этим всем сразу. Пожалуй, 
его нет смысла смотреть тем, кто 
не знает Каракса. С другой сторо
ны, он же сам говорит: «Это не я».

Стилистически картина сдела
на так, будто Крис Маркер и Жан
Люк Годар решили рассказать 
о Караксе его же языком. Часть 
информации (вернее, дезинфор
мации) даётся через крупно на
писанные титры, часть прогова
ривается голосом, пропущенным 
через синтезатор. Но если попы
таться пересказать сюжет всей 
ленты, то это — реакция челове
ка, которого выдернули из задум
чивости неожиданным вопросом, 
и в его голове проносятся десят
ки мыслей, а он никак не поймёт, 
что и как отвечать.

Сначала Каракс имитирует фильм
автобиографию: «Вот мой отец... Нет, 
не этот, вот тот! Нет, не тот — вон, вон 
тот, в углу! Нет, не он». Одни портре
ты сменяют другие, и вот уже мы ви
дим среди «отцов» Каракса Шостако
вича и даже Гитлера. Последний нужен 
не просто так, а чтобы потом перей
ти к нему в главе о Романе Полански. 
Каракс там скажет: он такой же, как я. 
Тоже маленький еврей, снимает кино, 
у него погибла красавица жена — и пе
рейдёт к истории о том, как во время 
холокоста погибла семья Полански, 
а сам он чудом выжил. У Каракса ан
типоды всегда рядом, они создают на

пряжение. С другой стороны, Каракс 
понимает, что он, как режиссёр, тоже 
диктаторфанатик, и это рождает тра
гедию.

А где же сам Караксребёнок? Вот 
ещё несколько кадров из хроники, 
а потом знаменитая сцена с Антуа
ном Дуанелем, мальчиком из филь
ма «400 ударов». Каракс — сын «новой 
волны», это самое прямое признание 
из всех возможных. Его мир — кино 
и музыка. Всё остальное — настоящее, 
а он гдето в другом измерении, хотя 
в фильме есть кадры с Караксом, буд
то бы документальные, где он валя
ется на кровати или гуляет по улице. 
Но и там есть какойто выверт, кото
рый превращает их в квазидок, обман
ку, мираж.

Полански — настоящий. Дочь На
стя — настоящая. Друг, соратник и глав
ный актёр Каракса Дени Лаван — тоже 
настоящий, хотя он никак не может 
выйти из образа персонажа по имени 
Дерьмо, который по явился в двух кар
тинах Каракса. Все на стоящие, кроме 
Каракса и, может быть, Дэвида Боуи, 
которого так любит режиссёр.

По окончании титров бонус. Марио
нетка Аннетт из упомянутого выше 
мюзикла повторяет знаменитую, са
мую хрестоматийную в творчестве Ка
ракса пробежку Дени Лавана под песню 
Боуи «Modern Love» из «Дурной крови». 
Словно бы круг замкнулся, и теперь Ка
ракс уже ощущает себя не Алексом, 
а Аннетт. Хотя не стоит забывать о на
звании фильма. А между тем на Канн
ском кинофестивале 2024го сцена 
с этой пробежкой оказалась сквозной. 
Сначала на церемонии открытия пока
зывали фрагмент «Милой Фрэнсис», где 
Грета Гервиг повторила бег из «Дурной 
крови». Потом там же певица Зао де Са
газан не очень хорошо, но душевно спе
ла кавер на эту песню. Теперь Каракс 
вернулся к ней в своей привычной экс
центричной манере.

Зоя Игумнова

Н а сцене Дома учёных Националь-
ного исследовательского цен-

тра «Курчатовский институт» 17 мая 
прошёл вечер поэзии, посвящённый 
80-летию освобождения Крыма от не-
мецко-фашистских захватчиков и воз-
вращению полуострова и Донбасса 
в состав России. Его участниками ста-
ли поэты, с оружием защищающие Оте-
чество, члены Союза писателей России 
из Крыма, Донбасса, Москвы, Санкт-
Петербурга, чьи стихи известны на пе-
редовой. Для каждого из них было че-
стью выступить на сцене Дома учёных, 
которая стала легендой времён оттепе-
ли, где с овациями принимали Евтушен-
ко, Ахмадулину, Ростроповича, Рихтера, 
Высоцкого, Вознесенского. О том, как 
прошло возрождение традиции и когда 
поэты выступят на сцене Политехниче-
ского музея, узнали «Известия».

�� ВОЗВРАЩЕНИЕ ЛЕГЕНДЫ

Вечер в Доме учёных имени академи
ка А.П. Александрова — историческое 
событие. С него начнётся новая исто
рия поэтических встреч в Политехни
ческом музее. Творческая интеллиген
ция ждала этого события многие годы. 
Как считает директор Политехниче
ского музея Дмитрий Кожанов, пло
щадка для старта выбрана неслучай
но. Ведь именно здесь всё начиналось.

— Поэты, артисты выступали на сце
не Дома учёных имени Александрова 
Курчатовского института, а после они 
переехали в Политехнический музей, — 
рассказал «Известиям» Дмитрий Ко
жанов. — В преддверии открытия По
литехнического музея мы возрождаем 
традицию. Как только завершится ре
конструкция, событие будет прохо
дить на регулярной основе. Приобще
ние к живой литературе и культуре 
важно в любые времена для гармонич
ного развития личности.

По мнению Дмитрия Кожанова, па
триотизм, о котором, быть может, за
были за последнее время, надо воз
рождать. Это важно для нас всех и для 
нашего будущего.

— Это старт моей мечты, я уже лет 
семь думаю о Политехническом му
зее, узнаю в различных кабинетах, 
как можно вернуть легенду, как можно 
возродить те поэтические вечера, ко
торые гремели в 1960е. И наконец это 
случилось, — признался «Известиям» 
художественный руководитель Мо
сковского театра поэтов, заслуженный 
деятель искусств РФ Влад Маленко.

Он считает, что молодые люди ско
рее должны увидеть эту площадку. 
Сцена Политехнического подвигнет 
их на творчество.

— Ведь это очень символично, слово 
обладает такой же энергией, с которой 
работал великий Курчатов, — говорит 
Влад Маленко. — Поэтические вечера 
в Доме учёных и затем в Политехниче
ском — это соединение чудотехники 

с чудословом. Моё убеждение — сло
во может многое и даже больше. В Рос
сии есть Царьпушка, Царьколокол, 
Царьбомба. А ещё — Царьслово, кото
рое оказывает воздействие на сердца 
людей и меняет чтото в головах, осо
бенно молодых.

Как рассказали в Союзе писате
лей России, те, кто приехал в Москву, 
прошли серьёзный отбор. Акцент сде
лали на поэтов, которые коснулись 
в своём творчестве тематики «Крым
ской весны», побед в СВО и Великой 
Отечественной войне, пояснила за
меститель председателя правления 
СПР Нина Попова.

�� БОЕВЫЕ КАРАНДАШИ

Дом учёных встретил участников по
этического вечера выставкой студии 
«Боевой карандаш». Она объединила 
работы художников нескольких поко
лений. Их эмблема — палитра с винтов
кой, к которой прикручен остро отто
ченный карандаш. 22 июня 1941 года 
в Ленинграде художники студии на
рисовали, отпечатали и разместили 
на улицах города плакат — «Фашизм — 
враг человечества! Смерть фашизму!». 

Немцы обещали после взятия города 
повесить художников «Боевого каран
даша» как «большевистских агитато
ров, врагов фюрера и Третьего рейха».

Традиции мастеров продолжают
ся в творчестве Владимира Мочалова, 
одного из крупнейших графиков и жи
вописцев. Сегодня в центре внимания 
мастера — события специальной во
енной операции. Подвигам защитни
ков Отечества посвящают свои стро
ки и поэты.

Известный поэт Константин Фро
ловКрымский живёт в Симферопо
ле. Его строчки «Не будите русского 
медведя» стали символом нашего вре
мени. Они были написаны в 2014 году. 
А строчки народного гимна непокорён
ного Донбасса у Владимира Скобцова 
родились в Донецке. Его сочинение уже 
стало легендарным на родине автора.

— Я сейчас здесь, а после — снова 
на войну, — признался «Известиям» 
Владимир Скобцов. — Сейчас штурмо
вик из меня не очень. Мне 64, протези
рованные суставы. Работаю с личным 
составом. Это та политработа, кото
рая требует сейчас особого внимания.

Как рассказал поэт, он ещё работа
ет и с пленными солдатами ВСУ. Они 

воспитаны на альтернативной исто
рии, не знают литературы. 30 деструк
тивных лет не прошли бесследно, а это 
очень опасно. Историк по образованию 
решил защищать Родину, как толь
ко в 2014м началась война в Донбас
се. На его стихи написали песни мно
гие исполнители. В репертуаре Сергея 
Галанина «Надо жить». В ней есть та
кие строчки: «Над нами звёзды, слов
но в тире,/ беда течёт по небу Волгой./ 

Мы слишком долго жили в мире,/ вой
на с чертями будет долгой».

О мире строчки к поэту пока не при
ходят. Но Скобцов в поиске. Сейчас все 
усилия прикладывает к перевоспита
нию бывших солдат противника. Как 
говорит поэт: «Мы православные люди. 
И прав будет тот, кто первым обнимет 
одурманенного брата».

А Руслан Стоцкий с позывным Поэт 
пришёл на вечер в форме. Как расска
зал «Известиям», стихи писать он на
чал в 2010м, когда попал в длительную 
командировку.

— Соскучился по семье и первую 
строку посвятил близким, — говорит 
поэт. — Строки небо диктует. Бывает, 
ложишься спать — и вдруг выстрели
вает. И если ты не встанешь и не запи
шешь стихи, утром уже не вспомнишь.

Руслан немногословен. Време
ни на разговоры нет, надо Родину за
щищать. За него говорят его строки. 
На вечере он прочёл стихи «Молит
ва матери» и «Присяга». «Я не в силах 
остаться. Ты знаешь./ Мной прися
га России дана./ Меня вновь у двери 
провожаешь,/ спустя время махнёшь 
из окна./ Повернусь, улыбнусь на про

щание/ и уйду в неизвестность опять,/ 
так непрост он — момент расставания,/ 
будем верить, надеяться, ждать...»

�� ВОЗВРАЩЕНИЕ ДОМОЙ

Крымский поэт Татьяна Халаева при
ехала на вечер с российским трико
лором. С флагом она не расстаётся 
с 2014 года. С ним она шла на референ
дум, с ним отстояла не один митинг, 
с ним вышла на сцену Дома учёных. «Са
лют и колокольный звон./ И флаги в не
беса взметнулись.../ “В Россию мы, до
мой, вернулись!”/ Благая весть со всех 
сторон...»

— Это моя реликвия, символ возвра
щения домой, — говорит член Союза пи
сателей Татьяна Халаева. — Мы только 
потом осознали, что для Севастополя 
и Крыма «Русская весна» стала бескров
ной. Но с 2014 года все мои мысли в Дон
бассе. У них бескровно не получилось. 
Сейчас я все стихи посвящаю солдатам.

Татьяна однажды услышала при
знание военнослужащего, что после 
боя ему больше всего хочется сладко
го, и с тех пор в посылки на фронт она 
обязательно кладёт конфеты и стихи 
от сердца. Поэты к штыку приравня
ли слово. У них тоже идёт своя борь
ба за правду.

— Когда нас называют Zпоэтами, 
пытаясь обидеть или както укорить, 
люди не понимают, что делают нам 
комплимент, — говорит Анна Зенчен
ко. — Для нас это звание почётно. Его 
надо заслужить. Мы помогаем ребятам 
на фронте, собираем им посылки и кла
дём в них сборники стихов. У меня есть 
несколько молитв, и я читаю их за каж
дого солдатика как за родного сына. 
«Молюсь в стенах родного храма,/ хоть 
разных вер мы и кровей,/ я стала мно
годетной мамой для сотен тысяч сы
новей».

Творчество талантливых поэтов 
тепло приняла аудитория. Самым мо
лодым участником вечера стал су
воровец Алексей Гаранин. Несмотря 
на свой юный возраст, он уже выпустил 
сборник стихов. Его он подарил Дому 
учёных. Вечер проходил под сопрово
ждение солистки оркестра Владими
ра Спивакова «Виртуозы Москвы» Рип
симэ Айрапетянц и Концертного хора 
МГИМ им. А.Г. Шнитке.

— Мне хочется собрать поэтов и пи
сателейфронтовиков и заставлять 
их писать, — рассказал председатель 
правления Союза писателей России 
Николай Иванов. — Они те, кто своими 
глазами увидел войну, и они должны 
зафиксировать её для потомков. Сегод
ня у нас воюют поэты: Михаил Душин, 
миномётчик Александр Марфунин, 
сапёр Дмитрий Филиппов. И мы ещё 
услы шим настоящие, искренние сти
хи, пришедшие с передовой.

Как сказал Иванов, эта страничка 
останется в новейшей истории вече
ров в Политехническом. А поэты ждут 
новых встреч со зрителем. Начало по
ложено.

Культура

Председатель правления Союза писателей России 
Николай Иванов на вечере поэзии в Доме учёных
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Спорт

«После этого сезона есть ощущение незаконченного дела»
Вратарь «Локомотива» Даниил Исаев — о проигранном финале Кубка Гагарина, призе лучшему вратарю и тренерском штабе клуба

Алексей Фомин 

Н еделю назад на торжественной це-
ремонии закрытия сезона КХЛ луч-

шим вратарём прошедшего чемпионата 
признали голкипера ярославского «Ло-
комотива» Даниила Исаева, дошедшего 
со своей командой до финала Кубка Га-
гарина. Он опередил двух других номи-
нантов — Зака Фукале из челябинского 
«Трактора» и считавшегося фаворитом 
обладателя Кубка Гагарина в составе 
магнитогорского «Металлурга» Илью 
Набокова, признанного самым ценным 
игроком (MVP) плей-офф.

В интервью «Известиям» 24-летний 
Исаев оценил прошедший сезон, про-
комментировал свою ошибку в овер-
тайме третьей встречи финальной 
серии (1:2) против «Магнитки», проиг-
ранной в итоге в четырёх матчах (0:4), 
рассказал о своих кумирах среди вра-
тарей и главном шутнике ярославской 
команды.

Вы второй год попадаете в тройку но-
минантов на приз лучшему вратарю се-
зона. Рассчитывали, что со второго раза 
возьмёте его?

Конечно, я надеялся, что получу 
приз. Но мысли были такие, что не меня 
выберут. Уже в день самой церемонии 
просто приехал и ждал, что скажут. 
И больше ничего особо не думал.

И всё же ожидали, что приз вручат вам, 
а не Набокову?

Да не то чтобы ожидал. Конкурен-
ты сильные. Если честно, думал, что 
получит Илья.

Считается, что вы более стабильно 
провели весь сезон, включая регу-
лярный чемпионат, а он вы-
стрелил именно в плей-
офф.

Сезон я провёл ста-
бильно, но у него ци-
фры где-то поинте-
реснее, чем у меня. 
Мне так кажется.

Чем они интерес-
нее, кроме того, 
что финал Кубка Га-
гарина выиграла его 
команда, а не ваша?

У него процент от-
ражённых бросков луч-
ше, чем у меня, если 
я не ошибаюсь. И  
у меня ещё коман-
да такая — спаси-
бо ребятам, ко-
т о р ы е м н о г о 
на себя ловят. 
Очень здорово 
«Локомотив» игра-
ет в обороне.

Вы сказали о факторе системы игры 
«Локо», который здорово действу-

ет в обороне, а хоккеисты броса-
ются под шайбу. Насколь-

ко верен стереотип, что 
вратарю в этих услови-
ях даже сложнее — те-

ряешь тонус, в отли-
чие от ситуаций, 

когда по ва-
шим воротам 
соперник по-
стоянно бро-

сает?

Да, моментами бывает сложнее. 
Сложнее в начале игры, когда надо 
входить. Когда ребята ловят на себя, 
а ты вроде хочешь войти в игру и пой-
мать эту уверенность. Может быть, 
у вратарей в этой ситуации не всегда 
получается чётко поймать шайбу — бы-
вают рикошеты и неудобные отскоки. 
Но в целом эти блокированные броски 
и борьба — залог успеха.

«Локомотив» при всех тренерах, с кото-
рыми вы работали в КХЛ, славится как 
раз такой системой с хорошей оборо-
ной. А на уровне ВХЛ и МХЛ приходи-
лось постоянно выручать?

На самом деле на уровне молодёж-
ки у нас тоже достаточно системная 
команда была. Но, честно говоря, так 
не вспомню, были ли ситуации, о ко-
торых вы говорите. Наверное, не при-
ходилось в таких командах играть. 
Может быть, в вышке, но точно уже 
не помню. Скорее всего, в «Буране» 
что-то подобное было.

А вам всё-таки как сложнее? Постоян-
но ловить шайбы или в редких момен-
тах, когда оборона вашей команды на-
дёжна?

Мне легче, когда я постоянно 
в тонусе, когда много бросков — такие 
игры лучше получаются.

При этом в работе нынешнего тренер-
ского штаба «Локомотива» роль вра-
таря мало кем принижается. Вы при 
Игоре Никитине и Дмитрии Юшкевиче 
с их отлично выстроенной обороной 
стали лучшим вратарём сезона КХЛ, 
Илья Сорокин пять лет назад был при-
знан MVP плей-офф, когда они с ЦСКА 
выиграли Кубок Гагарина.

Получается, что так и есть. Отлич-
ный тренерский штаб — у нас отлич-
ная постановка игры в обороне, выс-
ший уровень. И я бы сказал, что это 
лучшая оборона.

Долго в голове сидел обидный гол, 
пропущенный в овертайме третьего 
матча финала против «Металлурга»?

Да, когда я только вышел, было, ко-
нечно, сложно и неприятно. Я пони-
мал, что ошибка полностью на мне. 
Но и понимал, что надо играть даль-
ше.  0:3 в серии — это неприятно, 
но не приговор. Никто же не знал, 
как  мы сыграем четвёртый матч, 
правильно? Нам надо было про-
сто настроиться и забыть это всё. 
Так, скажем, обнулиться и выходить 
со свежей головой. Выходить играть 
дальше.

Считаете, что та ошибка полностью 
на вас? Всё-таки со стороны отскок 
от борта у вас за спиной казался очень 
неудобным.

Я думаю, всё в совокупности. Ска-
зались и моя излишняя заряженность 
поймать всё, и сам отскок, и то, что 
я не смог правильно сгруппировать-
ся и сложиться, чтобы проконтроли-
ровать этот процесс. Думаю, это про-
сто всё вместе привело к голу.

Многие считали «Локомотив» фавори-
том плей-офф, особенно после выле-
та СКА и ЦСКА. Ждали первый за 15 лет 
финал, считали, что такого шанса на пер-
вый Кубок Гагарина для Ярославля мо-
жет ещё долго не быть. Нет теперь ощу-
щения, что из-за этого в головах игроков 
может появиться какой-то комплекс?

Нет, такого ощущения нет. Я ду-
маю, у всех ребят есть ощущение не-
законченного дела, потому что у нас 
все ребята амбициозные и все захотят 
выиграть. По-другому никак.

Удар по судьбе
Ковалёв проиграл Сафару — будет ли это  
концом карьеры российского боксёра

Дмитрий Гарин

Российский боксёр Сергей Ковалёв 
18 мая проиграл шведу Робину Сафа-

ру на турнире в Эр-Рияде (Саудовская 
Аравия). Поединок завершился в деся-
том раунде победой Сафара единоглас-
ным решением судей (97–92, 99–90, 95–
94). Этот бой стал первым для 41-летнего 
Ковалёва после двухлетнего перерыва. 
Теперь на счету россиянина 35 побед, 
пять поражений и одна ничья. 31-летний 
швед одержал 17-ю победу и остаётся 
непобеждённым. Эксперты считают, что, 
вероятно, это конец карьеры Крашера.

�� НЕИЗВЕСТНЫЙ 
НЕПОБЕЖДЁННЫЙ

Ковалёв не выходил в ринг два года — 
с тех пор, как в мае 2022-го победил 
Тервела Пулева единогласным реше-
нием судей. Бой с болгарином стал 
для Сергея первым со времён пораже-
ния от Сауля Альвареса, то есть пери-
од между этими встречами составил 
около трёх лет.

До встречи с Сафаром в карьере Ко-
валёва было 35 побед, 29 из них досроч-
но. За время выступления в профессио-
налах он проиграл четыре раза. Помимо 
нокаута от Альвареса Ковалёв дважды 
уступал американцу Андре Уорду и ещё 
раз колумбийцу Элейдеру Альваресу, 
у которого позже взял реванш.

Робин Сафар шёл непобеждённым — 
с рекордом 16–0, 12 побед одержал до-
срочно, но с по-настоящему серьёзной 
оппозицией он пока не встречался. Са-
мый сильный его соперник — россий-
ский джорнимен Денис Грачёв (20–13), 
который не позволил себя вырубить. 
Неудивительно, что Ковалёв об этом 
сопернике ничего не знал.

— Сафар? Я про него никогда ранее 
не слышал, — признавался перед боем 
«Известиям» Ковалёв. — Так, посмотрел, 
с кем он боксировал. Я так понял, все 
бои у него в Европе были. Я его особо 
не изучал. Посмотрел один его бой, по-
моему, с афроамериканцем или с кем? 

Короче, да, один бой нашёл и посмо-
трел его. Ну такой — для боя-возвра-
щения пойдёт. У меня был долгий пе-
рерыв, и сейчас надо ярко выступить, 
чтобы снова пришло предложение по-
боксировать.

�� ПОБЫВАЛ В НОКДАУНЕ

В начале боя Сафар был инициатив-
нее, прессинговал, проверял Ковалё-
ва по корпусу. Сергей отвечал, но ред-
ко и не слишком опасно. Бой получался 
близким, но с небольшим преимуще-
ством Сафара, который работал первым 
номером, выглядел свежее и быстрее. 
Сказалась разница в возрасте и росте 
(выше на 7 см). Плюс он природный кру-
зер, а Ковалёв даже на сборах едва пе-
реваливал за 90 кг.

Во второй половине поединка Ко-
валёв очень просел функционально. 
Швед методично перебивал россия-
нина, время от времени увеличивая 
темп. Сильно рисковать Сафар не пла-
нировал, но в десятом раунде, уже ко-
гда дело шло к финальному гонгу, Ко-
валёв упал в нокдаун после того, как 
решил зарубиться. Сергей смог под-
няться, но время закончилось — бой он, 
очевидно, проиграл.

Так и вышло: все судьи увидели по-
бедителем Робина Сафара. Камбэк 
на профессиональный ринг получил-
ся у Сергея крайне неудачным — теперь 
сложно представить, сколько времени 
потребуется для следующего возвра-
щения Крашера в бокс.

— Увы, но Сергей не смог найти в себе 
силы, чтобы вернуться на ринг в том со-
стоянии, к которому он приучил своих 
болельщиков, — отметил в разговоре 
с «Известиями» экс-чемпион мира Гри-
горий Дрозд. — Против молодых бок-
сёров выходить в таком формате бес-
смысленно. Сафар был безоговорочно 
лучше, хотя до этого у него и близко 
не было соперников уровня Ковалё-
ва. Похоже, это конец карьеры Сергея. 
Всё-таки ему уже 41 год. Надо сохра-
нить здоровье.

Историческая граница
«Динамо» достаточно ничьей для золота РПЛ

Евгений Зиньков 

Ф утболисты московского «Динамо» 
оказались в одном шаге от перво-

го за 48 лет чемпионства. После до-
машней разгромной победы над са-
марскими «Крыльями Советов» (4:1) 
в предпоследнем — 29-м туре нацио-
нального первенства бело-голубым до-
статочно будет не проиграть в гостях 
«Краснодару» 25 мая. Впрочем, сделать 
это будет непросто, так как «Красно-
дар» в случае победы также сможет 
претендовать на золото. «Быки» с тру-
дом в гостях победили на последних 
минутах идущий последним «Сочи» 
(3:2), лишив его шансов спастись от вы-
лета из РПЛ. И по-прежнему может вы-
играть своё шестое чемпионство под-
ряд петербургский «Зенит», взявший 
в гостях верх над грозненским «Ахма-
том» (5:1).

Постепенно умирает интрига 
в борьбе за выживание, но ситуация 
с участниками переходных матчей 
по-прежнему запутанная до преде-
ла. Они грозят «Уралу», «Оренбур-
гу», воронежскому «Факелу» и «Пари 
Нижнему Новгороду». При этом ещё 
сохраняются шансы попасть туда у ка-
лининградской «Балтики», которая всё 
ближе к тому, чтобы напрямую выле-
теть вместе с «Сочи». Зато уже точно 
сохранил прописку в РПЛ на следую-
щий сезон «Ахмат».

Первым из трёх лидеров на поле вы-
шло «Динамо». 18 мая подопечные Мар-
цела Лички натолкнулись на серьёз-
ное сопротивление «Крыльев Советов». 
Самарский клуб уже обезопасил себя 
от вылета и лишился шансов на меда-
ли. Но проблем с мотивацией, как по-
казала игра, не имел.

Даже ничья не помешала бы дина-
мовцам перед последним туром сохра-
нить лидерство, но, разумеется, сто-
личный коллектив сделал всё, чтобы 
не усложнять себе жизнь перед тяжё-
лым выездом в Краснодар. Поначалу 
бело-голубые не очень рвались в атаку. 
Преимущество было на стороне гостей, 

но на исходе первого получаса капи-
тан хозяев Фабиан Бальбуэна открыл 
счёт с передачи Хорхе Карраскаля. Бли-
же к перерыву Юрий Горшков ударом 
со штрафного сравнял.

Но во втором тайме «Динамо» до-
вольно уверенно дожало соперника. 
На исходе первого часа встречи Баль-
буэна сделал дубль. А на 75-й минуте 
Бителло с паса того же Карраскаля из-
бавил свою команду от нервотрёпки 
в концовке. Незадолго до финально-
го свистка Муми Нгамалё установил 
окончательный счёт.

Вечером того же дня всё было близ-
ко к тому, чтобы отвалился от чемпи-
онской гонки один из динамовских 
конкурентов. «Краснодару» нужно 
было в обязательном порядке побеж-

дать в гостях региональных соседей, 
чтобы сохранить шансы на золото. 
Но и «Сочи» находился в режиме «по-
беда или смерть» — подопечные Ро-
берта Морено отставали на шесть оч-
ков от зоны переходных матчей. Чтобы 
подняться с последнего места, им надо 
было побеждать в двух последних ту-
рах и надеяться, что кто-то из конку-
рентов дважды проиграет.

Интересно, что прямо перед юж-
ным дерби в Москве сочинцам дал 
шанс на спасение воронежский «Фа-
кел», проигравший в гостях «Локомо-
тиву» (0:2). Таким образом, в случае по-
беды над «Краснодаром» «Сочи» имел 
шансы обогнать воронежцев по допол-
нительным показателям в последнем 
туре.

Быстрый гол Никиты Кривцова по-
ставил «Сочи» на грань катастрофы. 
Но уже до перерыва Сауль Гуарира-
па сравнял счёт, а на 75-й минуте вы-
вел хозяев вперёд. Казалось, у аут-
сайдера забрезжила надежда на чудо, 
а «Краснодар» оказался близок к тому, 
чтобы вообще остаться без медалей. 
Но на 85-й минуте Эдуард Сперцян с пе-
нальти восстановил равновесие в мат-
че, а Мозес Кобнан в компенсирован-
ное время вырвал для «быков» победу, 
оставив их в гонке за золото.

Теперь «Краснодару» надо побеж-
дать «Динамо» и надеяться на осечку 
«Зенита». Петербургский клуб сутка-
ми позже играл в Грозном. «Ахмат» пе-
ред этим одержал пять побед подряд, 
хотя ещё месяц назад ему грозил вы-
лет. А теперь ещё и результаты у кон-
курентов окончательно обезопасили 
грозненцев от вылета.

Тем не менее ожидалось, что всегда 
мотивированный, особенно на своём 
поле, чеченский клуб даст бой «Зени-
ту». Однако голы Матео Кассьерры ста-
ли быстро убивать интригу. Колумби-
ец за первый тайм сделал хет-трик, 
а за весь матч настрелял пять голов. 
Сначала он забил два мяча к десятой 
минуте. Очень быстро Мохамед Кона-
те сократил отставание от питерцев, 
но вскоре Кассьерра снова удвоил пре-
имущество гостей. А сразу после пере-
рыва двумя голами довёл дело до раз-
грома, оформив первый пента-трик 
в истории РПЛ.

— Ожидал большего от «Ахмата» 
в противостоянии с «Зенитом», — ска-
зал «Известиям» бывший нападаю-
щий «Динамо» Дмитрий Булыкин. — Да, 
команде уже не грозит вылет, но гроз-
ненцы всегда хороши на своём поле, 
тем более с приходом Магомеда Ади-
ева на пост главного тренера они на-
брали ход. И так легко проиграли «Зе-
ниту». С другой стороны, хорошо, что 
интрига жива и за тур до финиша у нас 
три претендента на чемпионство. При-
чём два из них играют друг с другом. 
Будет очень интересно, но здесь уже 
всё зависит только от «Динамо», кото-
рое может проиграть это чемпионство 
лишь самому себе.
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